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В  о б к о м е  К П С С
На очередном заседании 

бюро обкома партии рассмо-
нации этой деятельности, не номических отношений с за- Совета Министров РСФСР,
созданы соответствующие рубежными фирмами в ин- широко пропагандировать

трело вопрос «О работе ком* структуры управления. тересах населения области, осуществление мер по оздо-
мунистов — руководителей Бюро обкома партии одб- Бюро обкома КПСС рас- ровлению экономики реа- 
промышленных предприятий брило меры, разработанные смотрело вопрос «О выпол" лизации экономической ре-
и строительных организаций облисполкомом по развитию нении постановления Совета формы на  ̂практике.
по развитию внешнеэкономи
ческих связей».

В ходе обсуждения этого 
вопроса выступили тт. Ман- 
газеев В. П., Нестеренко 
Н. Г., Егоров В. Н.. Шутов 
В. Н., Козырев М. С., По- 
моров А. А., Ремняков В. А;, 
Зоркальцев В. И.

Выступающие отмечали, 
что в области осуществляет
ся комплекс мер по разви
тию внешнеэкономической 
деятельности. Созданы со- 
ветско - болгарское научно- 
производственное объедине
ние «Зонд». консорциум 
«Токо», объединивший 13 
предприятий, организуются 
совместные предприятия.

и совершенствованию внеш
неэкономической деятельно
сти в области.

Создана комиссия по ее 
координации в составе; тт.
Попадейкин Р. А. — пред
седатель, Нестеренко Н. Г,— 
заместитель председателя ко
миссии, Титов И. И.. Лун- 
гол А. И., Ковригин Б. А., „ „
Ковалев Ю. Я., Мангазеев ®
В. П., Свиридов В. Г., Биль '* ^

Министров РСФСР от 14 де- Бюро обкома партии при- 
кабря 1989 года № 369 «О няло постановление «О пред- 
первоочередных мерах по ложениях коммунистов по 
переводу Томской области выборам делегатов на 
на новые условия хозяйст- съезд КПСС».
вования на основе самоуп- '■■■■........
равления и самофинансиро
вания».

По этому вопросу высту
пили тт. Нестеренко Н. Г.

ветствующем норме пред
ставительства от областной 
партийной организации. Вы
сказываются и иные точки 
зрения^ Вносятся предложе
ния об изменении Инструк
ции ЦК КПСС по выборам 
руководящих органов.

Проблема эта волнует мно
гих коммунистов и беспар
тийных. Идет поиск наибо- 

С сообщением по этому лее демократического пути 
вопросу выступил т. Кирил- выбора делегатов. Предло-
лов Н. П. жения некоторых партийных

В партийных организаци- организаций по-новому от
ражают настроение коммуни-

дин В. А., Гальвас Ю. О., 
Хандорин Г. П.. Шутов В. Н.

Социально - экономичес
кому отделу обкома партии, 
горкомам и райкомам КПСС 
поручено оказать практиче
скую помощь первичным 
партийным организациям в

ях области активно обсуж-
„  даются вопросы обновления стов, предлагаются шаги в

Козырев м Г 'с .Г  Зоркальцев КПСС, ее Программы и Ус- поиске более представитель- 
В. и. ' • тава, подготовки к XXVIII ных выборов.

Бюро обкома партии съезду партии, выборов де- 
утвердило 'Комплекс неотло- легатов. Конкретные пред- 
жных мер по реализации по- ложения по этим вопросам 
становления Совета Минис- внесены коммунистами госу- 
тров РСФСР. Среди них дарственного университета, 
особое .место занимают пар- объединения «Сибэлектро- 
тийно-политическое обеспе- мотор». Томского авиапред- 
чение перевода области на приятия, института АСУ и

Развивается приграничная формировании новых под- новые условия хозяйствова- радиоэлектроники, политех-
торговля, налаживают пря- разделений, связанных с дня, повышение квалифика- нического и Сибирского фи-
мые связи с инофирмами внешнеэкономической дея- цдд’ хозяйственных руково- зико-технического институ-
объединения «Томский неф- тельностью, укреплении их дителей. создание инфра- тов, НИИ ядерной физики,

комбинат», грамотными специалистами, структур по развитию внеш- Томским' научным центром
Сибэлектро- создании в трудовых кол- неэкономической деятельно- СО АН СССР, Томским пйР'

техимический 
«Сибкабель», 
мотор», облагропром, обл
потребсоюз, ГПЗ. маномет
ровый завод.

Вместе с тем, если су
дить по итогам прошедшего 
года, практические резуль
таты во внешнеэкономичес
кой деятельности незначи
тельны и не ощущаются на
селением. Предприятия и ор
ганизации действуют раз
розненно, неоперативно, а 
зачастую и просто негра
мотно. Есть немало и пре
пятствий на этом пути. Не 
сложился механизм коорди-

лективах условий по нара
щиванию объемов производ
ства высококачественной, 
конкурентоспособной про
дукции.

Редакции газеты «Крас
ное знамя», комитету по те
левидению и радиовещанию 
рекомендовано систематиче
ски освещать практику ра
боты предприятий и органи
заций, кооперативов, област
ных управлений и ведомств 
по развитию внешнеэконо
мических связей, установле
нию взаимовыгодных эко-

Бюро обкома поручило 
горкомам, райкомам КПСС 
обобщить предложения и 
мнения коммунистов по это
му вопросу.

Бюро йбк-ома партии при
няло постановление «Об об
разовании лекторской груп
пы обкома КПСС». Приня
то решение образовать лек
торскую группу за счет ста
вок отделов идеологическо
го, социально-экономическо
го и организационнощар- 
тийной и кадровой работы, 
ориентируясь при ее ком-

сти, рыночной экономики, тийным клубом, другими 
ценообразование, определе- партийными организациями, 
ние порядка перевода горо- Выборы делегатов на плектовании прежде всего 
дов и районов области на съезд предлагается провести на преподавателей кафедр 
принцип самоуправления и по единому областному мно- 
самоф1шанснрования с уче- гомандатно.чу округу с ши
том особенностей их соци- роким обсуждением .канди- 
ального и экономического датур в первичных партий- му усмотрению устанавли- 
раэвития. ных организациях. Голосо- вать ставки лекторов в пре-

Редакциям областных га- вание провести в назначен- делах общей численности от- 
зет «Коасное знамя» и «Мо- ный день в райкомах пар- 
лодой ленинец», областному тни и крупных партийных 
комитету по телевидению и организациях. Избранными 
радиовещанию предложено считаются кандидаты, на- 
донести до трудящихся об- бравшие большинство голо- 
ласти СУТЬ постановления сов - • в количестве, соот-

общественных наук вузов.
Горкомам и райкомам 

КПСС разрешено по свое-

ветственных работников со
ответствующего партийного 
ко.митета.

ПРЕСС-ЦЕНТР 
ТОМСКОГО ОБКОМА 

КПСС.

только ВИЕСТЕ!
Нельзя иным путем остановить рост преступности, эффек

тивно бороться с ней, если на помошь органам правопоряд
ка не придет вся общественность. Таков главный вывод из 
делового и самокритичного разговора, который состоялся в 
среду на собрании партийно-хозяйственного актива области.

Не впервые н на ра.зных 
уровнях обсу;'Кдается вопрос 
об усилении борьбы с пре
ступностью. Но в этот раз 
удовлетворение участников со
брания, пожалуй, наиболее - 
полное. С трибуны и из зала 
прозвучали голоса более 20 
человек. Доклад сделал вто
рой секретарь обкома КПСС 
А. С. Зарембо, вел собрание 
председатель облисполкома 
Р, А. Попадейкин.

Были, конечно, и повторы, и 
спорные предложения, но объ
единяло общее беспокойство, 
желание перейти наконеп-то 
от слов к делу.

Вот что сказал начальник 
областного объединения
«Томскавтотранс» И. Г, Бур
цев:

— Считаю, что безнравствен
но продолжать искать объек
тивные причины роста прес
тупности. Ситуация требует 
немедленных действий. Важно, 
чтобы исполком областного 
Совета четко знал, сколько к 
чего надо нашей милиции. 
Найдем и денег, и транспорт. 
Для развития кооперативов

^Гведь нашли...
А это мнение секретаря рай

кома КПСС с. г. Овсяннико
вой:

— Кроме всего прочего, 
должна общественность, в том 
числе и средства массовой ин
формации, вернуть стражам 
порядка душевный комфорт. 
Слишком часто и не всегда 
справедливо их критикуют, а 
вот рассказ о лучших город
ских и деревенских детекти
вах, ветеранах милиции край
не редок.

Будем справедливы: общест
венность области кое-что сде
лала, чтобы «вооружить» про
фессионалов деньгами и сббст- 
венной заботой. На счет УВД 
перечислено 600 тысяч руб
лей, Появляются и новые фор
мирования добровольных по
мощников. Об их опыте и про
блемах рассказали В. А. Про- 
скурин, возглавляющий пункт 
охраны общественного поряд
ка в Академгородке, Н. М. Бе
лоусов — председатель Ко- 
жевниковского райисполкома, 
первый секретарь Советского 
райкома партии Л. Н. Лебе
дев и другие. Но сколько же 
потерь на этом участке! Са
мораспустившиеся комиссии и

организации общества трез
вости. неработающие штабы 
ДНД н товарищеские суды, 
порой 'коллективная защита 
(со ссылкой на права челове
ка!) алкоголика-тунеядиа, во
ра. Исчезает в большинстве 
коллективов нетерпимость к та
кому опасному социальному 
явлению, как пьянство.

Начальник следственного от
дела УВД С, В. Казаков п 
председатель Томского район
ного народного суда А. Г. К<>- 
панчук высказали ;мнение,  ̂под
держанное .залом. Структура и 
статистика преступности быст
ро меняются. А все наши ме
ры пока основываются на опы
те прошлого. Нужен научный 
прогно.з,' который освещал бы 
дорогу вперед, на .завтра. Бы-- 
ло предложено областно;му 
временному комитету привлечь 
опытных эконо;мистов, юрис
тов, социологов, педагогов, ко 
торые бы помогли разработать 
комплексную научно обосно
ванную программу. И начать 
это следует уже сейчас, не до
жидаясь общесоюзной.

В с е  и д е т  в де л о
в героях нашего фото- значит, что из доставлен- А. А, Суигурова, откатчиков 

репортажа, в обще.м-то, на- «ых с -лесосек сюда хлыстов братьев Кимстачевых, рабо
чего героического нет. Раз- , «еновном беоезовых я сбросе сортимен-
ве что каждый день дела- березовых и  ̂ эстакады С. П. Жука
JOT они нелегкое свое дело, осиновых) надо подготовить и С. А. Томорова, тракто-
Но делают добросовестно, с такие сорти.иенты, чтобы рнста Геннадия Нбговицы-
полнок отдачей. Как н ях как .можно  ̂ реже бракер »*3-
товарищи .to бригаде. д  ф г„дева произносила; Полторы-две нормы в сме-

Наргинский рейд Чулым- «В дрова». ну стало правилом бригады.
ской области В. А. Ремняков, ского леспромхоза на берегу На ра.зделке нет тради- НА СНИМКА!^

Оби Именно здесь боигапа костров, в которых ский^ р̂ ейд; А. К. Лучин,ион. именно здесь ори ада ожигают уже совсем нелрн-
А. К. Лучина занимается годное. Все идет в дело. В 
разДелкой древесины. А .это этом заслуга раз.метчнка

Докладчик А. С. Зарембо, 
народный депутат Н. В. Ща- 
мин, начальник КГБ по Том-

начальник отдела уголовного 
розыска УВД А. С. Пименов, 
заведующий облздравотделом 
В. В. Пановица, начальник 
Стрежевского ГОВД А. В. Ше
стаков, начальник управления 
внутренних дел облисполко.\|;1 
А. Г. Кучумов выделили нч 
столь злободневной пробле.мы 
многие ее грани. Это н необ
ходимость борьбы с бесхозяй
ственностью, надежной охраны 
социалистической : со|бственно- 
сти, и экономические меры для 
улучшения нашей жизни, и 
правовая, социальная защи
щенность (всех, кто фади нас 
рискует здоровьем,- жизнью. 
Важно коммунистам,' местным 
Советам, всем общественным 
организациям усилить идеоло
гическую работу в трудовых 
коллективах, в семье, школе, 
позаботиться о том, чтобы 
юридический всеобуч дал зна
ния и профессионалам, и на
селению. И, конечно, нельзя 
воспитать уважение к зако
ну, не повысив качество рабо
ты всех правоохранительных 
органов. В этом основная га
рантия их авторитета.

Л. Ф. Гилева.
Фото В. КРОВЕЛЬ- 

ЩИКОВА.

Зимний автобан,
или Почему зимник никак не может им стать

Томск г~ Бакчар авариях страдают люди. В 
одном только «Томскстрой- 

Выехали, когда вовсю трансе» за минувшие два 
рассвело. Каждый из моих тода погибли трое. Трое! А 
спутников -- старший ин- хозрасчет, экономия,
нежер службы безопасности Дб1шги. 
объёдинения «Томскнефть» П Парбиге сделали ко- 
А, Колоусов, сотрудник роткую остановку: здесь
ГАИ капитан .милиции А. многие водители отдыхают. 
Попов и водитель Д. Пота- В двухстах метрах от АЗС 
нов — не раз проходили расположены теплые вагон- 
тот путь, который предсто- чики. В одном пищеблок, 
яло впервые пройти мне. тде можно заварить чай, ра- 
Вспоминали жуткие истории зогреть ужин или о^ед (ес- 
о медведях, замерзших ли, правда, есть что с со- 
пцссажирах автобуса, впе- бой), в остальных лежаки с . 
ремешку со «страшилками» постельными иринаилежио- 
шли байки и анекдоты... До стями. Места, как убеди- 
Вакчара забот не знали: по лись, хватает всем.
расчищенной асфальтиро- __  1 /л п в л и м й
ванной трассе, обставлен- i» « n re  
ной дорожной информацией, Символическая граница 
как положено, машины шли зимника проходит здесь, 
в предельно допустимом сразу за Кенгой. Отсюда 
скоростном режиме. Но берет начало дорога, кото- 
кончался асфальт — и на- рой нет ни на одной карте 
чинались ухабы, узкие мира, ведь существует она 
объезды .мостов с ледовыми четыре, максимум пять ме- 
цёреправами, начиналаС(Ь сяцев. Каждый год по .за- 
работа для нас. мерзшим болотам, среди глу

хой, девственной тайги про- 
Бакчар —  Кенга . кладывают трассу строите

ли. Нынче рядом со старым 
Этот участок трассы дли- зимником, появился новый 

ной около 150 километров участок. Более ровный, без 
на языке дорожников зву- крутых поворотов, да ■ и со
чит обнадеживающе; круг- кративший путь на 30 кило- 
логодичного пользования!, метров, а это значит миии- 
ВпрОчем, недостатки, выяв- мум полтора часа сбережен- 
ленные декабрьской комис- ного времени, несколько 
сией, мы знали: это .заужен- литров горючего. Для пред- 
ность объездов деревянных седателя производственного 
■мостов, не обставленные до- кооператива «Магистраль»: 
рожной информацией опас- при объединении «Томск-, 
ные повороты, превышаю- нефть» В. Е. Гапонова (его 
щие допустимые нормы ук- рабочие строили новый учас- 
лоны, отсутствие подсыпки ток) определяющим было во- 
материалами противосколь- все не наше мнение. Что 
жения и многое другое. скажут сами водители? И 

— Практически к лучше- они не разочаровали: не
му ничего не изменилось, — смотря на запрещающий 
честно признался начальник знак, .машины смело пово- 
Бакчарского ДРСУ А. А. рачивали на новую трассу. 
Верещагин, — И дело даже По плану рассчитывалось 
не в том, что об этих заме- так: в Кедровый долж-
чаниях я полностью инфор- ны ехать по старому 
мацию до сих пор не имею, зимнику, обратно — по 
нормативы и требования к новому. Одностороннее
трассе постоянны. Для со- движение безопаснее все- 
держания дорог ДРСУ ос- го. Но попробуй убеди 
нащено техникой всего на шофера двигаться по доро- 
30—50 процентов, не хвата- ге с .множеством поворотов 
ет людей. Подкрепление в да к тому же более длинной, 
этом году обещали, но фон- когда рядом есть короткая, 
ды так и не дали. Райаг! широкая трасса, где маши- 
ропром, куда я обращался ны свободно разъедутся, 
за помощью, отказал. По- Но один нюанс все же ос- 
лучается так, что постанов- тается. На новом зимнике 
ление облисполкома выпол- существует участок протя- 
нять надо, но... нечем. За- женностью километров де- 
конодательному органу на- сять, с обеих сторон сжа- 
до было прежде всего из- тый двенадцитиметровой 
дать акт, благодаря кото- грубины траншеями. Прим- 
рому нам и др>тим ДРСУ, нется трасса колесами .мощ- 
обслуживающим зимник,, ных грузовиков, станет 
оказали бы по.мощь. скользкой в оттепель —

Да, хозрасчет сегодня за- и не исключено, что пота- 
ставляет фуководителей счи- щит машину к обрыву, 
тать: считать деньги, меха- Такой . вот «подарок» 
низмы, людей, необходимых приготовили р а б о ч и е  
для выполнения работы; но трестов «Томскгазстрой* и 
ведь порой, сберегая копей- «Томскпромстрой», не про
ку, получается, что тратишь ведшие рекультивацию, хо-' 
рубль. ' Где? Да именно тя в день при наличии тех- 
здесь, на зимнике. Посчита- ники (а она здесь есть!) 
ем, сколько заинтересован- вполне можно засыпать по 
пых органи.заций его ис- 400—500 метров. И, даже 
пользуют; «Томскстрой», несмотря на это, представи- 
«Томскавтотранс», «Томск- тель ГАИ А. Ю. Попов взял 
нефть», «Томскгазстрой». на себя ответственность 
А еще геологи, торговля, сказать, что движение от- 
связь... нет, не хватит паль- крыть в обе стороны по но- 
цев на руках. Вот бы с каж- вому участку можно, но 
дого из ведомств по трак- только до наступления теп- 
тору с грейдером, да еще и лой погоды, 
с водителями, да вахтовы.м А вот Кедровый нас ра- 
методо,м работы — нет, зочаровал. При въезде от- 
экономим, бережем. А тем сутствовали дорожныё ука- 
временем летя? в кюветы зателн принимающих грузы 
прицепы со стройматериа- организаций, после восьми 
лами. Дефицитными, .между вечера негде поесть, хотя 
прочим, строго фондируе- котлопункты должны рабо- 
мыми. Шесть таких прице- тать до трех ночи, а уж по
пов насчитал я, прокатив- селиться в общежитии или 
шись по зимнику туда и об- гостинице — вообще нере- 
ратно, да один «КамАЗ», ально, хотя в постановлении 
А дорога-то только зарабо- облисполкома прямо записа- 
тала,' самый пик напряжен- но (и водители должны это 
пости движения еще впере- знать), что гостиницы и об- 
;ш. И главное — в- этих щежития населенных пунк-.

тов вблизи зимника обяза
ны оставлять в резерве ком
наты для шоферов. В Кед- 
ровском горисполкоме нас 
заверили, что положение бу 
дет исправлено в течение 
недели.

Кедровый —  
Стрежевой

Для этого участка зимни
ка не стало исключением 
большинство замечаний, сде
ланных ранее: зауженные!
места ’ дороги, отсутствие 
столовых, вагончиков ' для 
ночного отдыха. Более то
го, трасса Чкаловское мес
торождение — . Александ- 
дровское в эксплуатацию 
комиссией не принята, И вот 
почему. Примерно 60 ки- 
ло!(1етров дорога на Чкалов
ское проходит в охранном 
зоне м!вгистрального нефте
провода, Александровское— 
Анжеро-Судженск, а в четы
рех местах даже пересекает 
его, что недопустимо. Один 
из крутых спусков практиче
ски упирается в оголенную 
трубу. Неровен час, забуксуй 
машина — и крупной” ава
рии не избежать. Впрочем, 
повреждение нефтепровода 
на Вахском месторождении 
уже было. Однако подобное 
предупреждение не возы
мело никакого действия. 
Движение по трассе осуще
ствляется. Как и по участ- 
■КУ Лугинецкое—Катыльга, 
не сданному производст» 
венным кооперативом «До* 
рожник Васюгана» комиссии 
ио-за того, что ледовые пе
реправы не обустроены, И 
еще одно-, ,0т Кедрового до 
Александровского нет АЗС 
общего пользования. Бели 
ваш груз не предназначен 
промысловикам, если вы не 
водитель «Томскнефти ■ —
вашу машину. не заправят. 
Таковы жесткие правила 
ведомственного подхода.
Лондон —  Шеффилд

Из Лондона в Шеффилд 
нашу туристшо'ю группу 
отправили автобусо.м, .Зеле
ный свет фар прорезал плот
ную вату тумана, мокрые 
шины мягко скользили по 
шоссе, разбрасывая снопы 
брызг от ра.эдавленных луж. 
стрелка спидо.метра словно 
застыла на цифре 100. Мы 
ехали октябрьской ночью 
по знаменито.му западноев
ропейскому автобану. Че
рез каждые 15—20 кило
метров за окнами проскаки
вали яркие островки света 
— мотели с автостоянками, 
кафе, службами автосерви
са. Возле одного из них ос
тановились передохнуть. 
Не работал только .магазин 
сувениров. Переодеться, от 
дохнуть, подкрепиться, зап
равить автомобиль, сделать 
мелкий ремонт — все это 
было осуществимо лля лю
бого ночного гостя.

Нет, не для сравнения 
описал я увиденное «там» 
(хотя почему бы и нет?), 
просто для при.мера. При-' 
мера другого отношения к 
людя.м, профессия которых 
та же — водитель. Дорога 
для них — не просто про
езжая часть, средство дос
тавки грузов или пассажи
ров. Это такое же рабочее 
место, как кабина машины 
или кабинет руководителя, 
со всем необходимым для 
нормальности производст
венной деятельности обору- 
дование.м. Автобан — это 
комплекс услуг, построенный 
не оттого, что деньги де
вать некуда, а из соображе
ний элементарной органи
зации труда* людей особой 
профессии.

А. ПЕЛЬТ,
корр. областного радио.

РУКОВОДИТЕЛЯМ ПРЕДПРИЯТИЙ, ОРГАНИЗАЦИЙ И ЖИТЕЛЯМ г. ТОМСКА

в. БРЫНДИНА.

Томская городская теле- ны на 6-эначную систему № 2-50-30 № 22-50-30
фонная сеть доводит до све- нумерации. , 3-00-20 № 23-00-20.
дения всех руководителей У абонентов АТС-1, У абонентов АТС-18/19 
предприятий, организаций и АТС-2, АТС-3 впереди пя- (Академгородок) четыре пос- 
жителей г. Томска и облас- тизначного номера добавит- ледние цифры номера оста-
ти, что с 27 января 1990 го- ся цифра «2». _________ ____
да телефоны АТС-1, АТС-2, Напри.мер: нутся без изменения, а пер-
АТС-3, АТС-18/19 (Ака- Был Станет вая цифра «1» .заменится
демгородок) будут лереведе- М 1-30 60 № 21-30-60 на «25».

Например:
Был

№ 1-80-80 
№ 1-90-90 

Ставим S

Станет 
№ 25-80-80 

№ 2,5-90-90. 
и.звестность.

что с 29 января по 3 фев
раля будет проходить на
стройка .этих АТС. Возмож
ны сбои.

С 29 января 1990 года 
начнется включение абоне
нтов АТС-26 в порядке 
очередности установки по 
месяцам: июнь, июЛ., август 
и т. д.

'  Томская городская те
лефонная сеть.

АССОЦИАЦИЯ 

КРЕСТЬЯН РОССИИ
Итогом большой подгото

вительной работы на местах 
и трехдневных дебатов в 
Москве стало со.здание Ас
социации крестьянских хо
зяйств и кооперативов Рос
сии (АККОР). Такое ре
шение принял завершивший
ся 24 января учредительный 
съезд этой общественной. 
организации нового типа, ко-«  ̂
торая теперь §удет пред- *' 
ставлять интересы «ферме- ... 
ров» республики.

Корр. ТАСС,

ВНИМАНИЮ
ИЗБИРАТЕЛЕЙ

Областная избиратель
ная . комиссия организует 
телевизионные встречи для 
избирателей города Том
ска с кандидатами в депу
таты областного Совета. 
Первая встреча по 111 ка
налу Томского телевидения 
состоится в субботу в 14 
часов по программе «Теле
визионного клуба ц;}бирате- 
лей».
. Звонить по телефонам: 
75-18-32, 75-15-34,
75-31-68, 75-26-68.

Областная избиратель
ная комиссия.

В ОБЛИСПОЛКОМ Е
jB субботу, 27 января, в 

облисполкоме с 10 до 
14 часов проводится 
очередной прием граж- 
дЗн по личным вопроса.м 
руководителями облиснол 
кома, его отделов и у нрав 
лений.
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Разрешите поспорить

т
V. D А

от «ДКХОВНОИ РАДИАЦИИ»
ОБРАЩЕНИЕ

к кандидатам в депутаты областного, городских, 
районных и сельских Советов

Томская область приступила к отработ
ке хозрасчетных отношений на всех" уров
нях территориальных формирований. Сре
ди мношества безотлагательных проблем 
есть одна, без которой, решение всех ос
тальных не даст желаемого результата. 
Это проблема культуры, нравственности, 

духовного возрождения.
Мы получили от наших предпиественни- 

ков развитую музыкальную, книжную, ху
дожественную, театральную культуры, 
.многообразные научные,, творческие тра
диции, неповторимые ар.хйтентурные ан
самбли, памятники истории, археологии. 
Наша задача — сохранить то, что еще 
можно сохранить, возродить то, что утра
чено или забыто.

Дело нового областного Совета — раз
работать комплексную программу разви
тия культуры на томской земле. Мы обра
щаем ваше внимание на самые важные 
проблемы культуры.

■До сих пор не утвержден статус Том
ска как исторического города. Проекти
ровщики и строители зачастую не счита
ются с архитектурными и' историческими 
особенностями Томска, безнаказанно втор
гаются в заповедные и ландшал^ные зоны, 
градостроительные пейзажи, посягают на 
памятники истории и культуры.

Немало подобных проблем и в других 
городах, селах и поселках Томской облас
ти, где ветшают и рушатся исторические 
и архитектурные памятники, приходят в 

запустение или вовсе сносятся кладбища, 
уродуется не только природа, но и среда 
обитания человека, исчезают зеленые мас
сивы, красота, духовность.

В многонациональной Томской области 
особого внимания требуют сохранение, воз
рождение и развитие национальных куль
тур, создание, условий для изучения род
ного языка в школах, развитие традицион
ных для того или иного народа промыслов, 
возвращение охотничьих, рыболовных и 
земледельческих угодий народам Севе^.

Депутатской заботы требует и судьба 
географических названий, которые также 
являются достоянием культуры. Они несут 
в себе важную информацию по истории, 
этнографии, природоведению, социологии', 
языковым особенностя.м края, являются 
средством патриотического воспитания.

В бедственном положении находятся 
ныне в Томской области многие музеи, ар
хивы, библиотеки и другие учреждения 
культуры. Технократизм, пренебрежение к 
культуре, остаточный принцип финансиро
вания, долгие годы господствовавшие в 
стране, привели к тому, что исторические 
документы, книги, музейные реликвии 
безвозвратно гибнут в аварийных помеще
ниях, Нельзя допустить, чтобы строитель
ство» нового здания Госархива Томской об
ласти было заморожено. Необходимо фор
сировать реставрацию здания област1юго

историко-архитектурного музея. Требуется 
безотлагательное решение судьбы област- 

, ной библиотеки им. А. С. Пушкина, худо
жественного музея, театра куклы и актера. 
Думая о повышении духовной культуры 
молодого поколения, необходимо увеличе
ние числа различного рода музеев, му
зыкальных и художественных школ и 
других очагов культуры.

Огромна роль книги в повышении науч
ного и культурного уровня человека в об
ществе. Недавно восстановленное Томское 
областное книжное издательство нуждает
ся в собственной полиграфической базе, 
чтобы максимально использовать свои воз
можности для культурного развития обла
сти.

Необходим Томской области и литера
турно-краеведческий и общественно-исто
рический иллюстрированный журнал, кото
рый знакомил бы читателей с историей 
родного края, ее природой, замечательны- 
!ми людьми, творческими и научными дос
тижениями, пропагандируя все, достойное 

уважения и памяти, восстанавливая все 
страницы истории, какими бы горькими 
они ни были.

«Духовной радиацией» назвал академик 
Д. С. Лихачев псевдокультуру, которая 
ныне обрушивается на нас со всех сторон. 
Необходимо поставить на ее пути заслон, 
которым только и могут стать истинные 
культурные ценности.

Настало время создать при Советах на
родных депутатов различных уровней спе
циальные комиссии по проблемам культу
ры, которые создали бы комплексную на
учно обоснованную программу и конкрет
ный план по возрождению культуры в Том
ской области, получив поддержку специа
листов и общественности, смогли также 
проявить волю и организационное умение 
и провести ее в жизнь нашего края. До
биться увеличения расходов на нужды 
культуры в соответствии с современными 
запросами и требованиями.

Общественные организации области 
ждут от нового "депутатского корпуса ко-’”' 
й'ых подходов в решении практических зк-‘" 
дач по культурному развитию края и ока
жут всемерную поддержку всаи кандида
там в народные депутаты, которые разде
ляют наши взгляды и устремления.

Томское отделение Советского фонда 
I  культуры.

Томское отделение Всероссийского
общества охраны памятников истории

и культуры.
Томское отделение общества «Книга».
Областной координационный краевед

ческий совет.
Областной совет ветеранов.

Краеведческие клубы «Старый Томск» 
и «Сибирские Афины».

Историческая секция томского об- 
V щества «Мемориал».

«Не смотри на возраст, смотри на здоровье»

НА УЛИЦЕ Севасто
польской его знают 
все от мала до вели- 

ва. Особенно летом здесь, 
как в деревне: стоит только 
показаться депутату Ленин
ского районного Совета на
родных депутатов Валерик) 
Андреевичу Коколову, как 
к нему устремляются лю
ди — вездесущие старушки, 
уставшие от работы жен
щины, хозяйничающие во 
дворах мужчины и, конеч
но, любопытная ребятня. 
Есть о чем поговорить с 
народным представителем. 
Тут и проблемы житейские 
выложат — про сахар да 
про варенье. Тут и вопрос 
каверзный подбросят. Бы
вает, и Советской власти 
достанется. Но депутата
своего слушают с уваже
нием. Энают, серьезный:
человек Валерий Андре
евич. зря болтать не ста
нет и дело свое депутат
ское понимает. По пере
улку Моховому колонку
помог установить. Сколько 
лет никто не мог, а Коко- 
лов взялся и сделал.

ншмпим.*.  ̂шшяшшт

Без громких

Не остались

в стороне

в  нашей парторгани
зации 20 членов КПСС, 
большая • часть — пенси
онеры. Несмотря на воз
раст, коммунисты не сто
ят в стороне от предвы
борной кампании, вьшол- 
няют разовые поручения, 
бывают на предпрц^гтиях. 
беседуют с рабочими, ве
дут агитационную рабо
ту на селе. Каждый ра
ботает в меру оставших
ся сил.

Коммунист Т. Б, Мац- 
кова уже на -пенсии, но 
еще работает да к тому 
же является председате
лем женсовета, помотает 
школе воспитывать труд
ных подростков.

Среди активно работа
ющих коммунистов и за
меститель секретаря на
шей парторганизации А.-А. 
Панкратов. Он, наш 
депутат, честный, прин
ципиальный человек,
вновь выдвинут кандида
том в народные депута
ты местного Совета.

В. Ю. Бебек, предсе
датель поселкового Сове
та, также состоит на уче
те в нашей организации. 
Коммунист он молодой, 
отличается эрудированно
стью, работоспособностью, 
умецием объяснить лю
дям политику партии. 
Много внимания уделяет 
школе, детскому саду, 
активный участник всех 
дел по благоустройству 
поселка. Коллектив Итат- 
ского лесоучастка выдви
нул В. Ю. Бебека кан
дидатом в депутаты мест
ного Совета. На одном 
из партийных собраний 
мы обсудили его плат
форму. В. Ю. Бебек — 
настоящий участник пе
рестройки, человек, ни
когда не стоящий в сто
роне от народных забот.

Г, ЯКИМЕНКО, 
секретарь Итатской 

территориальной парт
организации.

экономического и социаль
ного развития, бюджета 
района и отчеты об их вы
полнении, дает по ним свои 

Заключения. Ведет работы 
по выявлению внутрихозяй- 
ственных резервов и допол
нительных доходов района, 
следит за режимом эконо
мии при расходовании госу
дарственных средств. Так, в 
экспериментальном юбъеди-  ̂
нении «Томский умелец» 
комиссией было выявлено 
неперечисление необходи
мых средств в бюджет.

Много времени потребо
валось от членов комиссии 
при -подготовке материалов 
для Ленинского райкома 
КПСС о переходе на пол
ный хозяйственный расчет 
и самофинансирование ка
рандашной фабрики.

— Сегодня для усиления 
реальной власти Советов,— 
размышляет В. А. Коколов, 

- я вижу единственный

Так гласит афганская по
словица. А вспомнилась 
она мне в связи с разгово
рами о возрастном цензе, о 
жестких возрастных рам
ках, которыми многим сего
дня хочется ограничить вы
борные органы и руководя
щие должности.

Вот, например, публика
ция В. Смирнова «Что по
казало анкетирование?» 
^«Красное знамя за 31 де
кабря 1989 года). Читатели 
одной из многотиражных 
газет Томска высказали 
мнение о том, что хотели 
бы видеть депутатом не 
иначе как мужчину в воз
расте 30—50 лет. Или 
еще — объявление в «Пра
вде Ильича»: проводится
конкурс на замещение ва
кантной должности первого 
руководителя хозяйства, но 
не старше 50 лет...

Мне совершенно непонят

но, почему мы, грубо гово
ря, так решительно отмета
ем женщин и людей старше 
50 лет? Если страсти вок
руг возрастного ценза не 
улягутся, глядишь, дойдем 
до того, что и после 40 лет 
никого не будем допускать 
в выборные органы!

А я убежден в том, что 
хорошо, если первому руко
водителю хозяйства за пять
десят. Конечно, бывают лю
ди, которые с годами не 
становятся ни добрее, ни 
мудрее. Но таких меньшин
ство. Как правило, с возра
стом сводится до минимума 
тщеславие, приходит трез
вое суждение, меньше ста
новится ошибок. Задача 
первого руководителя, на
родного депутата состоит не 
в том, чтобы самому поспе
вать везде и всюду, хотя 
другому и в 75 лет не зани
мать энергии, а в том, что

бы создать такую атмосфе
ру в коллективе, при ко
торой каждый сможет реа
лизовать свои возможности. 
Руководитель должен ви
деть перспективу рйзвития 
и неуклонно следовать ей, 
направлять работу своих по
мощников, чтобы каждый 
самостоятельно тянул свой 
воз. Вот чего нам не хва
тает!

Можно привести много 
примеров отличной работы 
весьма пожилых людей. 
Вспомним хотя бы Рональ
да Рейгана, ушедшего в от
ставку в 78 лет, Франсуа 
Миттерана, избранного пре
зидентом страны на второй 
срок в 72 года.

Если мы всех людей ста  ̂
рше 65 лет лишим возмож
ности быть избранными в 
выборные органы, общество 
многое потеряет.

Бывают, конечно, «моло

дые, да ранние». У которых 
и производстаенныщ и жи
зненный опыт, как у пожи
лого человека. Таких надо 
смело выдвигать.

Нельзя второпях ни на
значать, ни выбирать, а по
том снимать как не справив
шихся с работой или пере
саживать в такие же крес
ла, только по новому адре
су., За развал ра)боты дол
жен отвечать йё только 
тот, кто ее развалил, но в 
равной степени й тот, кто 
рекомендовал неудачника 
на работу. Может быть, это 
научит нас подходить к по
дбору кадров по принцшгу: 
прежде чем один раз отре
зать, надо семь раз отме
рить.

С. БОЖИЛОВ, 
рабочий совхоза «Кор

ниловский».
Томский район.

Мое желание-работать р я  народа
Несовершенство Закона о 

выборах не позволило боль
шинству кандидатов в де
путаты выдвинуться по ме
сту жительства, так как 
трудно собрать не менее 
150 человек. В микрорай
оне Центральный, на
пример, из восьми назна
ченных собраний состоя
лось только одно. Два соб
рания по моему выдвиже
нию в городской Совет, не
смотря на старания комму
нистов А. И. Машковой, 
Л. А. Камышева. Н. И. 
Щербакова, П. Д. Щерба
ковой, М. Г. Цхай, исполь
зовавших все формы агита
ции, не состоялись из^за 
малой явки жителей. Поэто
му я (по примеру других) 
был выдвинут пленумом Со
ветского райкома КПСС.

Причина пассивности жи
телей — в неудовлетворен
ности итогами работы Вер
ховного Совета СССР, 
Съездов народных депута
тов СССР, неверие в ско
рое изменение жизни к 
лучшему.

Я провел девять собра
ний в домах и вновь убе
дился, что при решении 
каких-либо задач обра
щаться надо к народу. От
радно, что почти все, с кем 
я беседовал, с пониманием 
отнеслись к моему возра
сту, к факту выдвижения 
моей кандидатуры от пле
нума райкома партии, 
членству в Томском партий
ном клубе.

Я очень благодарен всем 
этим людям за то, что они 
доверительно вели со мной 
беседы, положительно оце
нили мою активную жиз
ненную позицию, стремле
ние в это трудное время 
сделать хоть что-то полез
ное людям. Постараюсь по
ближе познакомиться с жи
телями своего 64-го округа.

Многие избиратели, бесе
дуя со мной о роли КПСС 
в жизни страны, интересо
вались позицией Томского 
партийного клуба. Отмеча
ли, что проект Закоиа о 
пенсиях ущемляет интере
сы низкооплачиваемых гра
ждан и многодетных семей.

Обсуждались предложения 
об упразднении двух ад
министративных районов^ 
города, о желании томичей 
одну из улиц нашего горо
да назвать именем акаде
мика А. Д. Сахарова.

Многие одобрили мое 
желание работать в комис
сии по коммунально-быто
вым вопросам, способство
вать скорейшему ремонту 
инженерных сетей, жилья, 
постройке подкачивающих 
станций, промтоварного ма
газина для пожилых лю
дей, телефонизации, созда
нию комитетов по эконо
мии и ресурсосбережению. 
Одобрили мое желание ра
ботать с пенсионерами, ве
теранами.

Некоторые жители, на
пример Н. Е. Васильченко. 
Ю. Н. Осокин, изъявили 
желание помогать мне в 
предвыборной кампании.

Ю. МАЛКОВ, 
кандидат в народные 
депутаты Советского 
районного Совета, пен

сионер.

Депутаты' 
«обещалкины» 

не нужны
Надо, чтобы народные де

путаты, чьи кандидатуры вы
двигаются на второй или тре
тий срок, указали' в своих 
платформах, как они выполня
ли наказы своих избирателей, 
привели фактические приме
ры.

Зачем нам депутаты-«обе- 
щалкины» вроде того, кото
рый (фамилию не помню) обе
щал нам протянуть тепловую 
нитку в районе ГПЗ-5 около 
школы № 47; дело было на 
агитплощадне около школы, 
он показал на трубы и ска
зал, что тепло будет пущено в 
дома в 1989 году. Обещал, да 
не выполнил.

Думаю, что партийные ра
ботники комитетов разных 
уровней должны заниматься 
идеологической работой, а де
путатской работой должны за
ниматься рядовые члены пар
тии и беспартийные. Кандида
тами в народные депутаты 
должны быть избраны юриди
чески грамотные люди, эконо
мисты, женщины, ветераны, ра
бочие и служащие. Они смогут 
защитить наши интересы на 
любом уровне.

В. АЛЬШЕДОВСКИЙ, 
пенсионер-.

Давайте еще раз проверим
к жителям Томска и Томской области I

— Вопрос об этой колон
ке решался 7 лет, — рас
сказывает сам депутат. — 
Никто не хотел брать на 
себя ответственность, а 
люди за водой на край све
та ходили. Надо было по
мочь. Пришлось побегать.

Валерий Андреевич сам 
нашел строительный коопе
ратив, который вьшолнил 
все работы. Завод резино
вой обуви выделил на уста
новку колонки 2,5 тысячи 
рублей, и к 8 Марта все 
было готово. К женскому 
празднику — подарок.

— Теперь, когда бываю 
там, обязательно воду от
крою, посмотрю. А вообще 
Черемошники в этом году 
изменились, — добавляет 
В. А. Коколов, — приятно 
пройти стало.

Большую работу здесь 
провел Ленинский исполни
тельный комитет. Есть в 
этой преобразующей дея
тельности частица труда и 
районного депутата Коколо- 
ва. Вот уже пятый созыв 
он возглавляет планово
бюджетную комиссию.

Такое доверие неспроста. 
Все ступени профессиональ
ного роста прошел Вале
рий Андреевич: учетно-кре
дитный техникум, работа в 
банке, экономический фа
культет Томского универси
тета, 13 лет в качестве на
чальника финансового от
дела ТЗРО. Высокий уро
вень компетентности по
зволяет ему решать задачи 
в масштабах района. Ко
миссия, которую возглавля
ет В. А. Коколов, рассмат
ривает проекты планов

путь — развитие экономи
ческой самостоятельности с 

дальнейшим переходом на 
региональный хозрасчет. 
Однако наивно ожидать, 
что территориальный хоз
расчет решит экономиче
ские проблемы без рес^юр- 
мы системы управления, 
перестройки банковского де
ла и финансов, без реаль
ных цен и отлаженного 
территориального взаимо
действия предприятий и 
организаций.
■ Сейчас, считает Валерий 
Андреевич, возникла необ
ходимость создания дея
тельных органов общест
венного самоуправления в 
микрорайонах. По его мне
нию, это шаг вперед в со
здании правовой базы для 
гражданских инициатив, 
механизма защиты челове
ческого достоинства, объе-

Сограждане!
В связи с возможностью 

проведения исследований ра
диационной обстановки в 
Томской области в мае- 
июне 1990 года (исполни
тель — Академия наук 
СССР) предлагаем жителям 
Томской области и города, 
советским и партийным ор
ганам, учреждениям и орга
низациям провести сбор 
средств Для осуществления 
этих исследований.

Необходимая сумма в 50 
тысяч рублей должна быть 
перечислена до 20 февраля 
1990 года на счет органи
затора — спонсора ассоци
ации «Космонавтика — че
ловечеству».

динения усилий неравно
душных людей.

Интересный опыт рабо
ты в микрорайонах В. А. 
Коколов привез из очеред
ной - командировки в Моск
ву, с сессии Моссовета.

Надо сказать, что эту 
черту — неподдельный ин
терес к новому — подчерки
вают все, кто работает с 
Коколовым. Заместитель 
председателя исполкома 
А. И. Авдеев рассказывает: 
— Валерий Андреевич — 

опытный человек, очень до
бросовестный и неравноду
шный. Он выполняет много 
такой работы, которая и не 
входит в его обязанности. 
Бывая по служебным делам 
в Москве, он непременно 
поприсутствует на сессии 
Моссовета, если она в это 
время проходит, повстре
чается со знающими людь
ми, узнает в столице что-то 
новое и привезет нам све
жую информацию.

— Депутат не только по 
долгу, но и по совести, — 
так охарактеризовал В. А. 
Коколова руководитель де
путатской группы ТЗРО се
кретарь парткома завода 
С. С. Миклашевич. — При 
его удивительной скромно
сти, я бы даже сказал, за
стенчивости, Валерий Ан
дреевич никогда не смол
чит, если считает свои мыс
ли особенно важными и 
своевременными, обяза
тельно выскажется.

На вопрос, что дает де
путатская работа, Валерий 
Андреевич ответил:

— Общение с разными 
людьми, расширение круго
зора. Можно прожить 
жизнь и никогда не столк
нуться с этим миром.

В. А. Коколов вновь вы
двинут кандидатом в на
родные депутаты Ленинско
го районного Совета.

И. ЖЕЛАВСКАЯ.

НА СНИМКЕ; В. А. Ко
колов.

Фото В. КАЛИНИНА.

Деньги отправляются поч
товым переводом на счет 
№ 608770 в Ленинградском 
отделении Жиле о ц б а н к а 
г. Москвы, МФО 20118, код 
9201184, ассоциация «Кос
монавтика — человечеству», 
тема «Томск».

Контроль за перечислени
ем и расходованием средств 
возложен на оргкомитет 
«Движение экологической 
инициативы» (6-я секция):

Бийчанинова Альбина 
Львовна, тел. 1-85-58,

Котиков Олег Алексан
дрович, тел. 1-07-75,

Добрьшина Наталья Пор- 
фирьевна, тел. 2-54-67.

Индивидуальные взносы

■регистрируются' подписные 
листами и принимаются по 
адресу: пр. Фрунзр, 59, Том
ский райисполком, к. 6, тел. 
3-11-16, 2-49-42: обращать
ся к Н. А. Китовой с 10 до 
16 часов ежедневно, кроме 
субботы и воскресенья.

Оргкомитет просит изве
щать организации о перево
дах по телефону 3-35-08 в 
указанное время.

* ♦ ♦
Основное право челове

ка — право на жизнь. Мы 
должны знать правду об ус
ловиях, в которых живем 
мы и наши дети. Поэтому 
движение «Экологическая 
инициатива», комитет спа
сения Томи организуют про

ведение нОзавйсимого иссле
дования радиационной об
становки в Томской области 
и выступают за утвержде
ние конвенции о правах жи
телей территорий, прилега
ющих к атомным электро
станциям.

Это дело касается каждо
го из нас. Поэтому я прошу 
всех кандидатов в Народные 
депутаты принять участие в 
пропаганде обращения дви
жения «Экологическая ини
циатива», а всех избирате
лей — поддержать его.

О. КОТИКОВ, 
кандидат в народные 

депутаты РСФСР.

Надеемся на вас
в  этом письме я хочу обратить внимание кандидатов 

в депутаты областного, городского н районных Советов 
на некоторые «болевые точки» нашего города, решение 
которых мы связываем с работой новых Советов. Пред
лагаю для включения в их программы и платформы не- 

сколько идей.

Припоселковые кедровни
ки Томского района радуют 
глаз и душу, служат генера
торами чистоты воздуха, ода
ривают кедровыми орешка
ми. Но все они стареют и 
редеют, заболевают от все 
увеличивающегося загрязне
ния воды и воздуха. Пора 
браться за возрождение ста
рых кедровников и посадку 
новых. Около каждого без 
исключения села и поселка 
можно найти территорию 
для небольшой плантации, 
привлечь к посадкам и ухо
ду детей и пенсионеров.

’’ Подросток, вырастивший 
своими руками дерево, ни
когда не будет губить при
роду! Давайте же вместо 
(или о вместе) митингов (с 
митингами) в захциту эколо
гии займемся делом!

Зеленый наряд города 
Томска тускнеет. При сно
се одноэтажных домиков 
вырубаются окружающие их 
деревья, а новое строитель
ство не сопровождается адек
ватным зеленым строитель
ством. С 1956 года я живу 
в Томске и не помню, что
бы за это время в городе 
появился хотя бы один парк.

Может быть, убаюкивало 
сознание, что Томску зеле
ни достаточно? Теперь мы 
видим сплошные коробки 
зданий и чахлые прутики 
около них.

Предлагаю следующий по
рядок сноса ветхого жилья 
и зелени около них: органи
зация, получающая данный 
участок под новое строи
тельство, сначала высажи
вает в отведенном месте де
ревья и кустарники в соот
ношении не менее 5:1 (к 
сносимым) и лишь после это
го подписывает разрешение 
на снос и выкорчевывание 
деревьев, мешающих строи
тельству.

Спортплощадки для под
ростков, где они? Ребята 
болтаются, мучаются от без
делья, особенно в канику
лярное время. Не отсюда ли 
хулиганство и воровство? 
Если где-то есть хоть какое- 
то подобие спортплощадки, 
где можно гонять футбол, 
такое место постоянно заня
то. Это естественно, так как 
ребятам надо двигаться. 
Когда же наконец в Том
ске строительство будет ком
плексным? Неужели непо
нятно, что на определенное 
число жилых квартир долж
ны быть площадка для физ
культуры и спорта, детская 
площадка для малышей, па
рикмахерская, магазин, баня 
и т. л.?

Неоднократно ставился и 
не решался вопрос о сборе 
пищевых отходов в городе 
(от населения). По-видимо

му, организовать сбор всех 
пищевых отходов нереально, 
так как всегда найдутся без
ответственные хулиганы, ко
торые сбросят в контейнер 
битое сГекло или металли
ческую фольгу.

Предлагаю организовать 
сбор только засушенных 
хлебных остатков в хлебных 
магазинах, установив там 
соответствующие емкости. 
За хлебом обычно ходят де
ти. Для них унести и сдать 
такие остатки —- это еще и 
воспитание бережливости.

Талонная система распре
деления дефицита входит в 
нашу жизнь. Похоже, что это 
надолго. А раз это надолго, 
то надо совершенствовать 
талонную систему. Конечно, 
талонная система оскорби
тельна, но давайте, уважа
емые депутаты, сделайте так, 
чтобы она хотя бы избави
ла нас от очередей. Не раз
решайте выдавать талоны, 
если не гарантировано их 
обеспечение. Разберитесь, 
почему была увеличена нор
ма выдачи вина на один та
лон, не подкрепленная то
варом! Результат этого пред
новогоднего решения — дав
ки в предновогодних очере
дях.

Я затронул лишь часть 
наболевших проблем. Думаю, 
что публикация письма вы
зовет «цепную реакцию» по
добных наказов, что облег
чит кандидата!^ в депутаты 
формирование йх предвыбор
ных программ,

С. ФЕДОРОВ, 
преподаватель ОПТУ.

Г)
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За минувшую не^е-^ 
ЛЮ редакция получи
ла 160 писем и 75 от
ветов на критические 
выступления газеты и 
неопублик о в а н н ы е 
письма

Поможем природе 
выжить

Исчезнут 
бобры — 
исчезнут 

ханты
Теперь не встретишь человека, ко

торый бы фанатично верил в неис
черпаемость наших лесов, рыбных 
и прочих богатств. Да и как верить, 
если на памяти одного поколения 
дефицитом стали чистая земля, во
да и даже воздух. Правда, некото
рые обыватели возражают: у нас-де 
Томь — не Арал или Волга, есть 
еще места, где можно порыбачить. 
Так что же, довести и ее до край
ней беды?

Действительно, есть в области во
семь охотничье - промысловых хо
зяйств, добывающих рыбу, пушни
ну, дичь. Половина их расположена 
в Каргасокском районе. Так что 
хотя съежилась под натиско.м мощ
ной техники газовиков, нефтяников, 
лесозаготовителей томская земля, но 
еще способна родить, воспроизводить 
леса, самоочишать реки и недра. Да 
и можно ли измерить экономически
ми показателями — что дает нам 
чистая вода, лесной воздух? Види
мо, речь надо вести о всестороннем 
отношении к ресурсам вообще — в 
са.мо.м шнроко.м смысле этого слова. 
То есть о распределении их в про
странстве, во времени. Как тут не 
вспомнить слова современного писа
теля - гуманиста, защитника приро
ды Рольфа Эдберга; «Есть что-то 
глубоко унизительное в том, что од
но поколение устраивает евре бла
гополучие за счет (Зудущего».

Но вернемся к земле то.мской. В 
Каргасокско.м районе на одном из 
притоков Васюгаиа Чертале живут 
бобры. Когда-то для’обитателей тай
ги хантов это был священный зверь. 
.v\bi записали у них древнее преда
ние о том, что бобры пришли сюда 
вместе с хантами. Исчезнут бобры — 
исчезнут и ханты, гласит предание. 
Этот народ, о котором до недавне- , 
го времени утверждалось, что «от
стал на целых три общественно
экономических формации», считал, 
что бобры, iip.f(o6HO всему живому 
на свете, включая самого человека, 
имеют право на жизнь. По этой 
причине добыча их строго лимити
ровалась первобытными нормами 
о.чотннчьей этики. Частью этических 
установок, например, был запрет 
пускать стрелу в молодых бобров и 
прогонять зверей с места их обита
ния. Люди поэтому селились по
одаль.

Черталинские звери не ведали, что 
живут на Игольско-Таловском мес
торождении нефти. Зато знали об 
этом нефтяники. В июле прошлого 
года новость о выживании бобров 
нефтяниками дошла до Томского 
областного комитета по охране- при
роды. Правда, к этому времени на 
освоение заповедной территории 
было затрачено уже ... несколько сот 
миллионов рублей. Нефтяники пос
тавили всех перед свершившимся 
фактом. Прием, испытанный в прош
лые десятилетия...

Так что же теперь делать? В обл- 
охоту правлении предлагают... пере
нести бобровый заповедник на реку 
Тым. Но ведь это не из кабинета в 
кабинет переехать. Да и «согласят
ся» ли сами новоселы? А главное — 
заповедная территория — одна из 
немногих последних уголков облас
ти, где еще воспроизводится дичь и 
рыба. Кроме того, в верховьях Ва- 
сюгана сохранились остатки древ
ней охотничьей культуры хантов. Об

этом, ксташ, мы рассказали томским 
телезрителям в передаче «У озера 
Тух-эмтор».

Теперь судьба уникального угол
ка природы зависит от решения 
Каргасокского райисполкома и на
селения, живущего на территории 
Нововасюганского сельсовета. Без 
их согласия нефтяники не имеют 
права начать разработку месторож
дения. Позицию деловых людей мо
жно предвидеть. Вложены громад
ные деньги, да и компенсация будет 
выплачена. А какие деньги потребу
ются в будущем, чтобы восстановить 
Васюган и загубленную природу? 
Кто это подсчитал хотя бы прибли
зительно? Да никто. Так что, похо
же, придется уповать только на 
здравый смысл местного населения. 
А люди могут многое.

В минувшем году мы побывали у 
хантов реки Собь, известных теперь 
всей стране. Их нерестовая река 
была на грани гибели из-за варвар
ской добычи гравия. Жители пере
городили реку лодками и не пустили 
«добытчиков». Чего только им не 
обещали, даже асфальт по посёлку 
проложить. Народ отказал, рассу
див: «Река-то дороже!»

Кстати, в Ханты-Мансийском авто
номном округе уже изымается из 
промышленного освоения террито
рия, где проживают народности Се
вера. И даже некоторые зарубеж
ные государства намерены оказать 
экономическую помощь, лишь бы 
сохранить и восстановить остатки 
древней культуры этих народов. Так 
неужели мы допустим вторжение 
нефтяников в заповедные места! 
Будущее нас не простит. Не поймут 
и потомки.

Н. ЛУКИНА, 
заведующая сектором этногра
фии проблемной лаборатории 
ТГУ, доктор исторических наук;

В. КУЛЕМЗИН, 
старший научный сотрудник про
блемной лаборатории, кандидат 

исторических наук.

Милосердие

Такси
с буквой «д»
Жители г. Томска и области, на

верное, уже обратили внимание на
поаднрда.чеч*
си с фотографиями на лобовом стек- 
ле^игде нзображены1Э(.;Асти, а также 
имеются буква «Д» и надпись «Фонд 
детского дома».

Это не кооператив, а доброволь
ное общество водителей, в основном 
пенсионного' возраста, решивших 
часть своего заработка от «извоза», 
а, точнее, 600 рублей в год отчислять 
непосредственно в детские дома на 
счет № 142138, с которого можно 
снимать деньги наличными и приоб
ретать в торговой сети необходимые 
для детей товары. В течение минув
шего года новое общество перечис
лило на этот счет более семи тысяч 
рублей. Активисты общества твердо 
рассчитывают, что в нынешнем го
ду сумма на нужды детей, инвали
дов, больных и престарелых людей 
составит не менее 45 тысяч рублей.

Добавим, что этот акт милосер
дия не единственное доброе дело 
коллектива, насчитывающего 75 че
ловек. Все откликнулись и на при
зыв помочь милиции:, конкретным 
делом оказывают безвозмездную по
мощь группе следователей ГАИ — 
один раз в месяц дежурят на своих 
автомашинах, тем самым позволяя 
более оперативно выполнять их не
легкую работу. Большинство членов 
общества — активные народные 
дружинники.

Идея создания указанного обще
ства принадлежит пенсионеру Гри

горию Федоровичу Сливкину, быв
шему воспитаннику детского дома, 
много лет проработавшему на госу
дарственном такси, а ныне руково
дителю организованной при ГАИ 
добровольной дружины. Его помощ
ник Владимир Алексеевич Сабанцев, 
ветеран труда, тоже принял самое 
деятельной участие в создании об
щества и народной дружины.

Хотим надеяться, что среди води
телей личных такси найдутся еще 
столь же активные и неравнодуш
ные к бедам людей и общества 
граждане и окажут посильную по
мощь инвалидам, престарелым, боль
ным, детям, не останутся в стороне 
и от участия в автодружине. ГАИ.

Р. ЛАРИЧЕВ, 
заведующий гороно г. Томска;

Т. ТОЛСТОБРОВА, 
майор милиции;

В. ЕМЕЛЬЯНОВ, 
капитан милиции. 

Авторы просят перечислить гоно
рар на счет № 142138.

•
Вопрос по существу

Куда уплывают 
фонды?

Какие нарушения выявила обще
ственная комиссия из представите
лей инвалидов Великой Отечествен
ной войны в распределении авто
транспорта областным управлением 
торговли.

Несколько интересных цифр. За 
минувший год фонды составили 
2.638 автомобилей, а реализовано 
2.193. Для жителей г. Томска вы
делялось 1.340, а продано— 1.074 
автомобиля. Инвалидам войны про
дано 45 автомобилей (по спискам 
1987—1988 годов). Долг только за
1988 год составил 60 автомашин. А 
из очереди минувшего года ни один 
инвалид волны машины не получил. 
Таким образом, задолженность уве
личивается.

Заместитель председателя облис
полкома А. И. Лунгол объясняет 
создавшуюся критическую обстанов
ку уменьшением фондов Минторга 
СССР, тем, что, согласно постанов
лению правительства, машины от
правляются на БАМ, выдаются на 
выигрыши по лотерейным билетам, 
продаю^я,- -5за валюту, через пот
ребкооперацию за мясо и т. п.

Однако нам известно, что старым 
руководством облисполкома, обко
мом партии было принято решение 
о продаже автомашин по личным 
указаниям, помимо очередности, о 
чем свидетельствуют документы в 
облсовпрофе и совете ветеранов 
войны г. Томска. Известны даже 
факты обмена наших автомобилей 
на посадочный картофель весной
1989 года с Кемеровской областью и 
Алтайским краем. Свой картофель 
сгноили, но и привезенный оказался 
гнилым, что принесло большие убыт
ки. Это что же, за счет инвалидов 
можно заткнуть любую дыру? И 
невзирая на постановления и реше
ния правительства об улучшении 
обеспечения инвалидов автотранс
портом. Мы понимаем это как го
лословные утверждения о заботе, 
как работу «на публику».

Но это все было в недавнем про
шлом. Принимали решения, издава
ли указы и приказы, а ответствен
ности за их исполнение никто не 
нес. Принимаемые законы должны 
работать на защиту каждого граж
данина, народа. Иначе кончится вся 
перестройка.

А что порой происходит? К при
меру, Томский облисполком принял 
решение выделить инвалидам войны 
и инвалидам общего заболевания 
15 процентов автомобилей, а в 
действительности — только 7 процен

тов, да и то из урезанных фондов 
города, а не области, как предус
мотрено этим постановлением. Ка
кой же толк от подобных постанов
лений?

Нам непонятно, зачем из Москвы 
шлют указания об улучшении снаб
жения инвалидов транспортом, ни 
слова не говоря при этом о фондах. 
Выходит, что кого-то лишают и да
ют другим? Непонятно нам, почему 
автомашины уходят за бесценок за 
границу, а свои граждане лишены 
возможности покупать их. Почему 
не начать решение вопроса в целе
вом порядке? Например, если наши 
автозаводы выпускают примерно 
5—6 тысяч автомашин в сутки, то 
неужели нельзя, предположим, давать 
по тысяче штук пяти конкретным 
городам, областям в месяц. Проб
лема если и не была бы решена, то 
значительно облегчилась бы обста
новка.

Одним словом, мы просим руко
водство облисполкома не ставить 
инвалидов войны своими действия
ми в экстремальные условия, а от
дел социального обеспечения — стро
же следить за соблюдением очеред
ности распределения фондов. Пой
мите, что для нас автомобиль — не 
роскошь, . а средство передвижения, 
возможность отдыхать, лечиться, то 
есть оставаться полноценными граж
данами своей страны, которой мы 
отдали часть своей жизни, моло
дость и здоровье.

От имени 800 инвалидов Великой 
Отечественной войны, стоящих на 
очереди.

Н. ЛАПИН, П. ВАГАЛЬ, А. ЛО
БАСТОВ, А. СТАРОСТИН.

Тревожный сигнал

Ч т о
с медпунктом?

Уважаемая редакция! Пишут жи
тели поселка Богашево. Вот в чем 
суть нашей коллективной жалобы. 
Был когда-то у нас медпункт, но 
его необдуманно ликвидировали, не 
спросив жителей, перевели на Но
востройку. А это — за 2—2,5 кило
метра от деревни, что плохо для 
больных и престарелых (а таких у 
нас множество!).

После схода граждан было реше
но в центре поселка оборудовать 
медпункт, что н сделали. Выделили 
небольшую комнату, прислали мед
сестру. Она принимала больных ут
ром и вечером. Всех это устраива
ло. Было хорошо. Люди просто ожи
ли. Ходили на уколы, процедуры, 
перевязки. Были в медпункте ле
карства, травы, можно было полу
чить совет, консультацию.

Но вот наша медсестра ушла в 
декретный отпуск. А это мини.мум 
на три года. И все стало, как преж
де. Медпункт давно закрыт. Куда 
мы только ни обраш.ались — бес
полезно. Что же, никому нет дела 
до старых и больных людей? Как 
в глухую стену бьемся. Вот вам и 
милосердие, о котором так много 
теперь говорят. В реальной жизни 
его не выпросишь.

Неужели нельзя обязать (времен
но) медработника Новостройки или 
Лоскутова хотя бы по 2—3 часа в 
день работать в нашем медпункте? 
Ведь в Лоскутово нам, старым и 
больным, идти после автобуса до 
амбулатории еще около полутора 
километров да обратно да на ос
тановке мерзнуть зимой. На Ново
стройку ходить еще дальше. И 
транспорта туда нет. Поймите, что 
за железнодорожным полотном про

живает целый поселок. В общем 
наше положение безвыходное, хоть 
ложись и умирай...

Надеемся, что в облздраве нако 
нец прислушаются к нам. Помогите.

КРЫМСКАЯ, МИРОНОВЫ, 
БОЛТОВСКИЕ, БРОТ, ПОПОВЫ 
и другие жители Богашева Том

ского района.

Личный вопрос

В и н о  ЛИЛОСЬ
рекой

По МПС, так спиртного, его хоть 
вообще бы не было, но, как на грех, 
решил созвать гостей на важный 
семейный юбилей, а потому пошел 
добывать шампанское. Талонов у 
меня куча скопилась.

На Восточном вином не торгова
ли, на «толкучке» как раз перед 
моим приходом кончился коньяк, 
Порекомендовали Бактин, куда я и 
поехал. В 150-й магазин прибыл 
без двадцати четыре, когда там раз
гружали вино, не то «ракчай», не 
то «аркапчай», точно не помню. 
Стоимость запомнил — два сорок. 
Не шампанское, конечно, но что де
лать? Занял очередь.

В шестнадцать началась продажа, 
а вместе с ней и столпотворение. 
Магазин мигом заполнился до от 
каза, а люди все подходили и под
ходили. Оказывается, последний 
день отоваривались прошлогодние 
талоны.

Очередь прижали к стене. К при
лавку пробивались мужики поздо
ровее. Брали они целыми ящиками 
и передавали над головами. Один 
ящик перевернулся, вино полилось 
рекой. Очередь запротестовала и 
попыталась оттеснить нарушителей 
от прилавка. Завязался настоящий 
рукопашный бой. В ход пошли лок
ти, кулаки, бутылки.

Из-за своих ветеранских лет я ре
шил покинуть поле боя, тем более 
что жена мне говорила: никуда не 
ходи, без шампанского обойдемся.

Выйти из магазина не удалось. 
Дверь заклинилась напиравшими с 
обеих сторон. Пришлось встать за 
колонной и дожидаться окончания 
распродажи, когда, как по команде, 
все прис.мнрели и в унынии освобо 
Дили помещение.

МоСрроэмущение увиден ным-ибыло 
столь велико, что я позвонил в об
ком помощнику первого секретаря. 
Он меня внимательно выслушал и 
пообещал рассказать об этом секре
тарю обкома, а мне посоветовал 
позвонить в горисполком, что я и 
сделал.

Секретарь в горисполкоме ответи
ла, что товарищ Нагочевская раз
говаривает по телефону только с 
первыми .тицамн, а по личным во
просам у нее есть прием, надо за
писаться. А вообще-то, добавила 
секретарь, вопросами торговли ве
дает торготдел.

Личный вопрос .меня интересовать 
перестал, а в торготдел я все же 
позвонил, чтобы выяснить, почему в 
Томске винно-водочными напитками 
торгуют в малом количестве .мага
зинов. В торготделе мне объяснили, 
что они всего лишь исполнители. 
Кто же законодатель, спросил я. 
Ответили: обком и исполком. Круг 
замкнулся.

В результате всей этой эпопеи у 
меня поубавилось скепсиса по от
ношению к ярлыку «аппаратчик». 
Винные безобразия создают соци
альную напряженность. Кому это 
выгодно? Только противникам пере
стройки.

3. НИЛОВ, 
член КПСС с 1942 года, 

ветеран труда и Вооруженных Сил.

П О Ч Т А  Н Е Д Е Л И
Вовсе не потому, что при

ближается 45-летие нашей 
великой Победы над фашиз
мом, начинаем обзор пись
мом фронтовика А. А. Ма
зурика. А потаму, что Алек
сандр Александрович тонко 
и верно подметил одну важ
ную особенность: «В пери
од переотройки много гово
рят н пишут, а кое-что и 
делают для увековечения 
памяти погибших в граж
данскую, Великую Отечест
венную, афганскую войны, 
жертвам сталинизма. Но 
осталась одна категория лю
дей, не менее заслуженная, 
но почти забытая, — солда
ты, вернувшиеся с войны 
живыми. Многие остались 
покалеченными, а еще боль
ше ушло из жизни либо пе
реехало куда. Они в забве
нии. Предлагаю во всех на
селенных пунктах, где ро
дился или рос, откуда ушел 
воевать солдат, оформить 
стенды с именами участни
ков (кроме тех, кто погиб 
на фронте и }пже занесен в 
описки). Хотелось бы узнать 
мнение фронтовиков й мо- I лодых сограждан..,».

I За все вре.мя сушествова- 
; ния Советского государства 
i не было .ни одного легкого 
I года. И эти тяготы прежде 
! всего выпали на долю'фрон- 
I товг;ков, тружеников заво- 1 дов. полей к ферм, всех, ко- 
’ му сегодня далеко за 60

лет. Им жилось трудно, осо
бенно во время войны с 
фашистами. Не легче было 
и после войны. «Но ..мы 
знали, — пишет Е. Бороди" 
на, что всем трудно и на
до это пережить. Трудно в то 
время было и большинству 
партийных работников. И 
эти трудности мы переноси
ли вместе. Сегодня нам, пен
сионерам, снова трудно, так 
как пенсия небольшая, а 
жизнь дорогая. И всему на
роду трудно, но вот многие 
партийные руководители не 
очень-то желают делить с 
нами трудности».

Таков голос народа, к ко
торому стоит прислушаться. 
В полифоиичности его зву
чания', крепнущей уверенно
сти каждого, что его непре
менно услышат, — и залог 
будущих перемен, и инфор
мация не только к размьпп- 
леяию, но к действию.

Зима, показавшая в янва
ре сибирский характер, вы
явила массу просчетов и 
недоделок работников го
родского коммунального хо
зяйства, которым руководит 
Б. П. Пешков. В. Г. Жда
нов с улицы Мичурина, 67, 
сообщает, что его до.м, где 
160 квартир, к зиме готов 
был только на бумаге. «Все

лето «пропели» сантехники 
ЖЭУ-9, а теперь «пляшут» 
и сами, и жильцов заставля
ют». «Холодно», «очень хо
лодно» — эти слова тре
вожным рефреном повторя
ются в письмах жильцов с 
улицы Киевской, 9, и еще 
не менее чем в 15 пись
мах из областного центра. 
И это за неделю, а какова 
ситуация в полном масшта
бе? Как изжить, по выра
жению В. Г. Жданова, «на
бивший оскомину бюрокра
тизм» среди работников гор- 
комхоза? Действительно, 
как, если счет социальных 
бед тысяч жильцов г. Том
ска растет столь стремитель
но? Читатели ждут не толь
ко ответа от Б. П. Пешкова 
и его многочисленного ап
парата управления, различ
ных служб, но и действен
ных мер.

А пока жителей Томска 
ждут все новые и новые 
«сюрпризы». М. Думчак с 
улицы К. Ильмера, И. По
пов с проспекта Кирова и 
еще пять адресатов возму
щены тем, что улицы вдруг 
перегородили белые бар
рикады вовремя не уб
ранного и заледеневшего 
снега. Пожилые люди, ма
тери с детьми вынуждены 
брать штурмом эти барье
ры. Критические стрелы ле
тят в адреса горисполкома, 
райисполкомов, а более все

го — в представителен слу
жбы очистки...

Хороший труд, укрепле
ние плановой, производст
венной дисциплины, пресе
чение бесхозяйственности и 
безответственности — вот 
что должно сегодня стиму
лироваться в первую оче
редь, считают читатели, пе
рекликаясь с тем, что гово
рили многие из выступав
ших на Всесоюзном сове
щании представителей ра
бочего класса, крестьянства 
и инженерноч'ехнических ра
ботников.

А путы бюрократического 
аппарата, бездушие испол
нителей часто сводят на нет 
нужные и полезные в ос
нове решения и действия. 
Два года ждали члены са
доводческого товарищества 
автоколонны № 1235, ор
ганизованного на базе 
«Томскавтотранса», согласо
ваний в инстанциях, отве
дения земельных участков, 
проектных работ. И вот до
ждались: дали участки в 
сплошном хвойном лесу. И 
никто из работников облис
полкома, обкома профсоюза 
работников автомо(3ильного 
транспорта не подумал, а 
смогут ли люди предпенси
онного и пенсионного возрас
та раскорчевать глухую тай
гу?

«В результате, — пишет 
В. Гаврилов, — только в 
нашей автоколонне № 1235

из 60 записавшихся оста
лось 16, а по объединению 
«Томскавтотранс» из 359— 
около трети. И насмешкой 
прозвучало решение горис
полкома о выделении 10 про- 
'Центов этих «участков» ве
теранам и инвалидам вой
ны. А ведь сколько воируг 
Томска заброшенных откры- 
ных участков, куда как бо
лее пригодных для мичурин
ских. Почему же выделили 
не их?».

Письмо Б. А. Загуменно-
ва мы направили для приня
тия мер в Октябрьский рай
исполком. Однако скажем о' 
нем несколько слов и в об
зоре. 11 лет стоял фронто
вик, в семье которого шесть 
человек, в очереди на жилье. 
И вот очередь подошла, но 
радость новоселья оказалась 
преждевременной. Дали не 
четырехкомнатную квартиру, 
как полагается, а трехком
натную в ветхом, постройки 
1910 года, доме. Квартира 
запущена, требует ремонта, 
как н система водосиабже- 
ния. Естественно, Загумен- 
новы отказались. А в жи- 
лиищом отделе райисполко
ма фронтовику стали объяс
нять, что участникам Botoibi 
горисполком дает только од
нокомнатные, а большие — 
из освободившегося фонда.

В УВД мы направляем и 
письмо Н., мужа которой 
ограбили и избили пятеро 
налетчиков в ночь с 13 на 
14 января на станции 
Томск-1, когда он вернулся 
вечерней электричкой из 
Тайги. Не в темном пере
улке, а на виду у десятков

людей. А что милиция? Де
журивший на перроне ото
слал к капитану на вокзал. 
Транспортник сослался на 
«территориальность» и вы
звал патрульную машину 
Кировского района. «При
ехали, правда, быстро, — 
горестно пишет Н., — да 
что толку. Вместо того, что
бы хотя бы оформить про
исшествие, ему сказали; 
«Мало тебе досталось, па
рень, раз правды ищешь!» Я 
рада, что дождалась мужа, 
пусть побитьш, униженным, 

оскорбленным, обворованным, 
но живым... Кто же защи
тит наше достоинство? Ко
му теперь верить?».

А закончить обзор хоте
лось бы добрыми письмами. 
Пусть они будут надеждой 
на обязательные перемены 
в обществе. В. Киселева и 
Л. Агафонова сообщают о 
большом умельце по ремон
ту цветных телевизоров Ми
хаиле Грибанове. Он был 
вежлив, деловит, аккуратен. 
И сделал то, что не могли 
другие мастера.

Из далекого шахтерского 
города Копейска прислал 
благодарность работникам 
объединения «Сибэлектромо- 
тор» Б. П. Кузнецов. Ему 
помогли отремонтировать 
утюг, который «теперь ни
где ни за какие деньги не 
купишь». Приятно за зем
ляков, но информация и к 
размышлению. Не окажем
ся ли мы все в положении 
Кузнецова из Копейска в 
условиях территориального 
хозрасчета?

Отдел писем.
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Имя Рокко, Ди Наполи в декабре 1984 года мож
но было встретить на страницах практически лю
бой итальянской газеты. Его принимал у себя пре
зидент республики, министерство транспорта и 
гражданской авиации присудило ему специальную 
премию, репортеры стремились взять у него ин
тервью. Дело в том, что Рокко был машинистом 
поезда 904 «Неаполь— Милан», в котором 23 декаб
ря 1984 года неофашисты взорвали бомбу. 15 че
ловек тогда погибли и 267 получили ранения. 
Жертв могло быть значительно больше, если бы 
не решительные и своевременные действия Ди На
поли. Рискуя жизнью, он обесточил участок же
лезной дороги и предотвратил тем самым столк
новение взорванного состава с другим скорым по
ездом, а затем сообщил о случившемся в Болонью^ 
и организовал оказание первой помощи пострадав
шим.

Однако «рождественский взрыв» не прошел бес
следно и для самого машиниста. «Я продолжал ра- 
^тать , но что-то во мне изменилось, — рассказал 
он. — Когда мой поезд оказывался на участке 
Болонья—Флоренция, я невольно начинал думать 
о возможности нового взрыва. 'У меня появился 
страх. Я перестал слать. Мне не хотелось расста
ваться с любимой профессией, которой я посвятил 
к тому времени уже 12 лет жизни. Пытался пере
силить себя. Однако в один из дней понял, что не 
могу больше работать машинистом, и попросил пе
ревести меня на другое место».

С этого момента и начались злоключения Рокко. 
Для чиновников из управления государственных 
железных дорог он перестал быть героем и пре
вратился в простого подчиненного с претензиями и 
«навязчивыми идеями». Его отправили на одну ме
дицинскую экспертизу, затем на другую. «Во мне 
явно пытаются увидеть ненор.мального», — заявил 
он после одного из таких медосмотров.

В конечном счете просьбу машиниста о перево
де на другое место удовлетворили, а через некото
рое время он даже получил предложение о повы
шении. Однако буквально вслед за этим пришло 
письмо, в котором администрация пригрозила Ди 
Наполи увольнением, так как, по ее мнению, он не 
соответствует ... будущей должности. Чтобы не 
оказаться на улице, Рокко прошел специальный 
курс переподготовки, но до квалификационных эк
заменов его поче.му-то не допустили, и угроза нача
ла наполняться вполне реальным содержанием. 
Лишь благодаря вмешательству журналистов его 
вторая «негероическая» история также стала 
известна всей стране.

Александр ТАРАКАНОВ,
Рим. корр. ТАСС.

■ В объективе —  КНР

Строительство современного Харбина.
Фото ТАСС.

РУССКАЯ КУХНЯ  
ПОКОРЯКГ СИИГАПУРЩ В

«Никогда не пробовал таких деликатесов, — ска
зал мне в конце обеда г-н Чай Кин Вах, коррес
пондент крупнейшей сингапурской газеты «Стре1Йс 
тайме», которого я пригласил в расположенный в 
самом центре торгового Сингапура, на Орчард роуд, 
итальянский ресторан «Мамма миа». — И качест
во приготовления отменное, на уровне самых доро
гих европейских ресторанов в Сингапуре». Г-ну 
Чай можно верить — он известный среди моих 
коллег гурман и знает назубок меню лучших рес
торанов города. Но восторгался он отнюдь не 
итальянской кухней.

В соответствии с достигнутой с «Мамма миа» 
договореиностью в течение шести дней параллель
но с выставкой «Советское машиностроение и тех
нология-90» здесь демонстрировали свое кулинар
ное искусствб повара из московского ресторана 
«Спектр», созданного при одноименном москов
ском НПО при поддержке его генерального дирек
тора В. В. Клюева. «Это необычное для москов
ского общепита заведение, — говорит директор 
комбината питания при НПО «Спектр» Н. Д. Ко
валенко. — Мы действуем на арендном подряде, 
в условиях полной самоокупаемости и уже завое
вали признание москвичей. Нащ ресторан — один 
из трех, помимо «Праги» и «Пекина», которому 
присвоена категория «люкс». И при этом нам уда
ется сохранять довольно низкие цены.

К сожалению, для дегустации сингапурцами 
русских блюд было отведено очень мало времени, 
хотя наличие спроса налицо. Почему бы не удов
летворить его, заработав валюту? Ведь оптималь
ный по местным стандартам срок «гастролей» за
езжих ресторанов или их Шеф-поваров — один-три 
месяца. А так знакомый иностранный дипломат, 
лишь случайно зайдя в «Мамма миа», смог отве
дать щи по-муромски и скоблянку из осетрины.

Итак, опыт «Спектра» показал, что перспективы 
для налаживания взаимовыгодного сотрудничества 
с Сингапуром есть и в сфере предприятий пита
ния. Сейчас «Спектр» ведет с сингапурской компа
нией^ «Дженерал агрокем» переговоры об открытии 
в Москве китайского, а в Сингапуре — русского 
ресторанов. Ожидается, что соглашение будет под
писано в феврале.

Владимир КОВАЛЕНКО.
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Что такое центр искусств 
«Премьера»? Пока он су. 
шествует в мечтах и планах, 
рождаясь на свет в боль
ших муках. Но главный его 
организатор, кому и пришла 
первому в голову такая 
идея. Александр Толкачев 
надежды все-таки не теряет. 
Его мы знаем как актера 
ТЮЗа. Теперь же Алек
сандр Александрович высту
пает в новой для себя роди, 
проявляя при этом незау. 
рядные деловые способности. 
И нам вместе с ним хоте
лось бы надеяться на благо
получное превращение меч
ты в реальность.

Так какой видится буду
щая «Премьера» его созда. 
телю?

— Началось все с идеи 
создать театр начинающего 
драматурга. Ведь у нас су
ществует секция, объединя
ющая шесть чело!век. И у 
всех есть написанные пье
сы...

— ...Которые никто не 
ставит?

т- Кое-кому уже повез, 
ло, поставили. Мы порадо
вались за товарищей. Но, 
несмотря на некоторую иро
нию, прозвучавшую в во
просе, это действительно 
так: пробиться на сцену не
известному драматургу не
вероятно сложно. Нередко 
в независимости от степени 
Дарованного природой та
ланта. Не буду отрицать, 
всякому хочется увидеть 
свое детище в сценическом 
воплощении. Вот тогда мы 
и заговорили о театре начи
нающего драматурга. Конеч
но, мы вовсе не собира.лись 
действовать по принципу: 
сам написал — сам поста
вил. Речь шла о неоткры
тых пьесах самых разных 
авторов — советских, зару
бежных, может быть, даже 
тех, кто жил в прошлые 
времена, но совершенно не

известен современному зри
телю., Разве не интересно?

— Интересно, но...
— Сейчас скажете о том, 

где взять деньги. Об этом 
чуть позже, ладно? Я про
должу мысль. Не все сра. 
зу становились знамениты
ми. Пример с «Наплывом» 
Князева. Он был никому не 
известен, даже в Иркутске, 
пока его не поставил режис
сер Кокорин. Теперь гово
рят о драматуре и о спек
такле.

— Даже самому неизвест. 
ному драматургу надо пла
тить за пьесу.

— Министерство культу
ры РСФСР обещает офор
мить это госзаказом.

— У вас нет сцены.
— Мы просили выделить 

для всего центра искусств 
пристройку возле здания 
«Томскнефти». Там есть 
зал заседаний, из которого 
получился' бы неплохой те. 
атральный зал. Ведь нам 
не нужно огромное помеще
ние, наш театр мы хотим 
сделать экспериментальным, 
Небольшая т )^ п а , где в 
основе отношений — твор
чество. Хотелось бы видеть 
этот коллектив очень друж
ным, без всяких распрей, 
интриг и соперничества. А 
на постановки приглашали 
бы интересных режиссеров.

— Не отрывайтесь от 
земли, Александр Алексан. 
дрович!

— А я верю, что так и 
будет в конце концов. Сей
час. конечно, немало скеп
тиков даже среди тех, кто 
всей душой на нашей сто
роне. Говорят: давай.давай, 
молодец — и... ЖД5ГГ, чем де
ло кончится. Нужна же ре
альная помощь.

— На кого в таком слу
чае рассчитываете?

— Сначала на спонсоров. 
Они нашлись. Обещает по. 
мочь Г. П. Хандорин

(ТНХК), Поддержку также 
обещают председатель обко- 

■ ма профсоюза работников 
кооперации В. Н. Марков, 
кооператив «Авангард», ко
оператив «Парнас» при ра
диотехническом заводе. Пра
вда. положительными ре
зультатами похвастаться не 
могу, ведем переговоры. Бу
дем потом деньги зарабаты
вать .сами.

— Кроме театра, кого 
еще будет объединять 
«Премьера»?

— Всех, кто связан с 
творчеством и пбжелает уча
ствовать в работе центра. В 
наших планах — проведение 
выставок произведений том
ских художников, можно бу
дет приглашать художни
ков и из других городов Си. 
бири. Главное — оказать 
'ПОМОЩЬ молодым. Думаем 
о создании молодежной ма
стерской архитекторов. Нам 
бы очень хотелось поддер
жать и молодых талантли
вых писателей, пока тоже 
неизвестных. Такие есть. 
Для этого надо подумать о 
том, как организовать изда. 
тельское дело, кстати, в 
этом видим и главную фи
нансовую опору. Мы не от
крываем здесь ничего ново
го. такие примеры есть, в 
других городах это делает.. 
ся. Так что тут не манилов
ские прюекты, мы смотрим 
на это вполне реально. (Сло
вом, есть возможность со
брать все здоровые творче. 
ские силы города под одной 
крышей и попытаться сде
лать что-то новое и полез
ное для всех нас. Так поче, 
му же нам не попробовать? 
Но хотелось бы, чтобы нам 
не мешали, не ставили пал
ки в колеса. Начинаем но
вое дело, во многом оно 
рискованное, во многом 
требует дюброжелательноРо 
отношения.

Интервью вела
Н. ИВАНОВА.

•Как дела, библиотека!

Спорт

В игре — 

шайба
Заканчивается I круг 

первенства города по 
хоккею с шайбой. Уже 
определились 4 участни
ка областного первенства, 
пятый определится после 
матчей ТИАСУР — «Ме 
теор», ТИСИ — «Неф- 
техим». Наилучшие шан
сы у команды ТИАСУРа. 
Ей в последних 3 играх 
достаточно набрать 2 оч 
ка. А накануне состоял
ся матч МСЖ1ДУ двумя 
вузовскими командами. В 
упорной борьбе лишь в 
третьем периоде чашу ве
сов на свою сторону пе- 
оетянули хоккеисты
ТИАСУРа. Окончатель
ный результат — 5:4. А 
первую четверку состави
ли команды: «Академик- 
I», «Мотор», «Кедр» и 
«Авангард». К  сожале
нию, не состоялся цен
тральный матч I круга, 
где должны были ветре 
чаться прошлогодний чем
пион города «Акаде
мик-1» и ньшешний об
ладатель кубка. Коман 
да «Авангард» не яви
лась на игру, и в ре
зультате ей засчитано 
поражение со счетом 6:5. 
Остальные результаты 
прошедшего тура: «Тор
педо» — ТГУ — 19:1, 
«Кедр» — «Химик» — 
12:0, «Мотор» — «Ру
бин» — Я:3, «Нефте- 
хим» — ТГУ — 3:6. В 
пятницу. 26 января, со
стоятся 3 матча. «Ака
демик-1» на своем поле 
принимает «Метеор», ТГУ 
встречается с «Академи
ком-2», «Кедр» на своем 
поле встречается с «Не- 
фтехимом». Начало игр 
— в 19 часов. 30 ян
варя. вторяик: «Рубин» — 
«Академик-1», ТИСИ — 
«Химик». «Метеор» — 
Тоопедо», начало игр — 

в 19 часов.
Подходят к заверше

нию I .этап первенства 
Томского района по хок
кею с шайбой. Здесь 12 
команд разбиты на две 
подгруппы. В первой под
группе лидируют «Са- 
мусь-1», команда «Чер
ная речка» и команда сов
хоза «Рассвет». Во вто
рой подгруппе лидирует 
колхоз «Богашево», да
лее «Самусь-2» и коман
да совхоза «Корнилов
ский». До- окончания пер
вого этапа осталось сыг
рать два тура.

В. КОРОТКОВ.

и  к н и г и ,  и  т ы к и

— Все, кто у нас бывает, 
всегда восхищаются, хвалят. 
А как доходит до проблем, 
«потом, потом все решим». 
Так и топчемся на месте...

Галина Петровна Дерюги
на, заведующая нотно-музы
кальным сектором Пушкин
ской библиотеки, показыва
ет свои владения. Неболь
шой зал для занятий (в 
«■пушкияке» вообще все в 
миниатюре). На Столах маг
нитофоны, проигрыватели. 
Здесь же, в за,те, рояль. 
Кабинет звукозаписи. И 
пластинки, ноты, книги, жур
налы. Фонд довольно бога
тый, разнообразный. Здесь 
есть издания прошлото ве
ка и начала нашего столе, 
тия, первые музыкальные 
издания при Советской вла
сти. А всего примерно 4 
тысячи грамзаписей, около 
11 тысяч нотных изданий и 
столько же книг. В зале 
всегда тихо. Читатели поль
зуются обязательно наушни
ками, прослушивая произве
дения. Некоторою приходят 
сюда просто поработать под 
музыку.

— Утром и днем читате. 
лей почти нет. А в вечернее 
время и в воскресные дни 
все занято, даже очередь 
иногда выстраивается. В за
ле у нас и лекции проходят, 
и концерты, и обзоры. Де
лаем очеть много выставок. 
Читатель должен быть в кур
се всех новинок. Жаль, что 
не приживаются обзоры. А 
эта форма очень интерес
ная. Если, например, обзор 
нот, то обязательно звучит 
музыка как иллюстрация к 
ним. Но людей собирается 
мало. Возможно, не тем се
годня голова забита — та
лоны, очереди, где что до
стать...

(И это при том, заметим, 
что читателей у сектора око
ло тысячи. Но настроение 
времени, увы, сказывается 
и на любви к искусству).

Сюда приходят те, кто ин
тересуется классической му
зыкой и эстрадой, оперой и 
народным творчеством, ба

летом, Сюда приходят и изу
чать иностранные языки. И 
постоянные, преданные чи
татели — это действитель
но клад. Не талько библио
тека дает им что-то, но и 
они помогают ей. Кто-то 
своими воспоминаниями, 
кто-то интересными наход
ками, записями, пластинка
ми.

— Лето.м ввели платные 
услуги. Расценки мизерные, 
как в прокате. Например, 
за прокат пластинок 1 
копейка в час, за прокат 
нашего оборудования — 18 
копеек. Те, кому все это 
нужно для учебы, "пользуют 
ся бесплатно. Помогаем со
ставить ко.мпозиции для ве
черов, переписьгоаем запи
си с наших пластинок и кас. 
сет для читателей...

Вряд ли от хорошей жиз
ни в первой публичной биб
лиотеке Томска появились 
платные услуги. Но сектор 
этот для библиотеки в об- 
щем-то дорогостоящий и не
обычный. Здесь не только 
книги, Но и аппаратура. В 
магазинах ж е . по безналич
ному расчету продают да
леко не все. И те деньги 
которые сектор зарабатыва
ет, снова возвращаются к 
нему. Tenejjb возможно са
мим приобретать те же де
тали к аппаратуре. Или, на 
щжмер, гот же «Кругозор». 
По подписке он не распро
страняется, только в розни
цу. Одно время покупали 
на свои деньги, но стоимость 
журнала росла быстрее, чем 
зарплата библиотекарей. По
этому за последние годы 
«Кругозора» в библиотеке 
нет. Пойдут эти деньги и 
на поощрение своих работ
ников.

Нотно-музыкальный сек
тор пользуется популярно
стью. Однако сюда прихо
дят, надеясь найти все но
винки «музыкального рын
ка». Но часто уходят разо 
чарованными.

— Теперь, правда, только 
новички спрашивают: а по
чему у вас нет такой плас
тинки, ее продавали недавно 
в магазине? Объясняем, что
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у нас отсутствует централи
зованное комплектование 
грамзаписями. С книгами и 
нотами проще, есть гаран
тия, Что мы получим все. 
Чуть сложнее с иностранны
ми изданиями. А вот с пла
стинками... Торговым орга, 
низациям невыгодно с на
ми работать, невыгодно ос
тавлять один гарантирован
ный экземпляр пластинки 
(ведь многие приходят в 
тезначительных количест
вах). По безналичному у нас 
продают только ЦУМ и 
«Искра», но и они относят
ся к разным ведомствам. 
Обращались в региональный 
Дом грампластинок в Ново
сибирск, но нам сказали: 
решайте все в своем городе. 
И вот с 1980 года я обра
щаюсь с этим вопросом к 
|начальмнкам ynpaBneHHia 
культуры и к тем. кто был 
до Зинаиды Ивановны Сало- 
повой, и лично к ней помочь 
решить нам эту проблему. 
Ведь она для на:с очень важ
на. Теряется смысл такого 
отдела. Что можем, мы ре
шаем сами. Но можем дале
ко не все. А нам... «Каной 
прекрасный зал! О пробле
мах — потом, потом...».

А. КОПТЯБВА.
• * *

НА СНИМКАХ А. СЕ
МЕНОВА: заведующая сек
тором, наш «экскурсовод» 
Г. П. Дерюгина; в зале сек
тора.

Привмная редактора —• •44^5

Отаетствамный евкратарь — 
1-Э2-34

Сообщение
Томичи!
Приглашаем вас на общее 

собрание Томского клуба: по
требителей.

Повестка дня:
1. Отчет о работе клуба.
2. Выборы совета клуба и 
председателя.

Собрание состоится 1 фев
раля в 19 час. в большом 
зале Дома союзов (пр. Ле
нина, 55, остановка «Уни
верситет»),

Совет клуба.

ГОРОДСКОЙ митинг 
и ПРЕСС-КОНФЕРЕНДИЯ

27 января в 14 в боль
шом зале. Дома политиче
ского просвещения состоит
ся городской митинг «Ка
кой быть партии?». А в 16 
часов будет проведена 
пресс-конференция с делега
тами от Томска на Всесо
юзной конференции партий
ных клубов и парторганиза
ций страны, которая состоя
лась 20 — 21 янва))!!.

БЮРО ПОГОДЫ
СООБЩАЕТ

Сегодня — облачность с 
прояснениями, местами сла
бый снег, ветер юго-восточ
ный, 5 —10 метров в се
кунду, температура 22—27, 
по западным районам 12— 
17 градусов мороза, в Том
ске без осадков. 21—23 
градуса мороза.

27—28 января — облач
ность с прояснениями, вре
менами слабый снег, ветер 
юго-западный, 7—12 мет
ров в секунду, температура 
ночью 25—Зо, местами 40 
градусс»в мороза, днем 27-го 
'20—25. местами до 33, 
28-го 10—15, местами 25 
градусов мороза.

Редактор
Э. В. БУРМАКИН.
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— «120 минут». 8.35 — Концерт. 9.05- 
«Свободное падение». Художественным 
фильм. 10.20 — «В мире животных» 
11.20 — «Двенадцать стульев». Телеви 
зионны й четы рехсерийны й худож ест ■ 
венны й, фильм . 1-я и 2-я серии. («,Эк 
ран», 1976 г.). 13.35 — «К миру на свя 
той земле». Документальный телефильм.

С 14.35 до 15.30 — переры в.
15.30 — Д. Ш остакович. Ф рагменты 

из балета «Золотой век», 15.50 — «Ма
ма, папа и я». 16.20 — «Детский час» 
(с уроком ф ранцузского  язы ка). 17 .20- 
Депутатские ценности Сергея Конейа. 
18.30 — «Время». 19.00 — «Неожидан 
ный Вьетнам». П рем ьера доку мента ль 
ного телеф ильм а, 19.45 — Минуты по 
эзии. 19.50 — «Двенадцать стульев». Те 
левизионный четы рехсерийны й художе 
ственны й фильм. 1-я серия. 21.00 — 
«Время». 21.50 — «Слово». Л итератур
но - худож ественная програм м а. 23.55
— Водное поло. М еждународный ту р 
нир. ЦСКА ВМФ — <Ш пандау-04», (За
падны й Берлин).

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— У тренняя гим настика. 8.15 — «Гю
став Курбе». Научно-популярный фильм. 
8.35, 9.35 — Л итература. 9-й класс. 9.05
— И тальянский язы к. 10.05 — «Памяти 
павш их домов». Научно - популярный 
фильм. 10.35. 11.35 — Биология. 7-й 
класс. 10.55, 11.55 — «Тропинка». На
учно - популярны й фильм. 11.05 —До- ' 
м аш няя академ ия. 12.05 — Докумен
тальны й фильм. 12.25 — «Эта опасная 
дверь на балкон». Художественный 
фильм. 13.50 — Киножурнал «Дальний 
Восток». 14.00 — «Хлеб — имя сущ ест
вительное». 5-я серия.

С 15.15 до 17.00 переры в.
17.00 — М ультфильм. 17.15 — «Арен

даторы». Документальный телефильм. 
17.45 — И. Брамс. Концерт для ф ор
тепьяно с оркестром  ре минор. 18.30— 
«Время»,

Г9.00 — «День области». 19.15
— УВД сообщает. 19.25 — «Почему я  не 
пиш у лирических песен». Встреча с 
А. Розенбаумом. 19.50 — М ультфильм,

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной 
малы ш и!»

ТОМСК. 20.15 — «Обь-Енисейский к а 
нал». «Путеш ествие в прошлое». 20.45
— Кинопрограмма «Природа — наш 
дом».

МОСКВА. 21,20—«Восточная Сибирь». 
Киножурнал. 21.30 — Молодое кино. 
23.15 — «Когда пеш ком в Австралию  
можно будет сходить». Документальный 
телефильм.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 19.00
— Народное творчество, 19.30—«Чужая 
боль». О проблемах сельского здраво
охранения. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!» 20.15 — «Телевизионный м у
зы кальны й абонемент». «Мир П астер
нака». Передача 1-я.

ночи.

Вторник, 3 0  января
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30 

— «120 минут». 8.35 — М ультфильмы, 
9.10 — Хоккей. Чемпионат СССР. «Хи
мик» — «Динамо» (Москва). 2-й и 3-й 
периоды. 10.20 — «Детский час» (с уро
ком французского язы ка). 11.20 —«Две
надцать стульев». 2-я серия, 12.30 — 
«Время». 13.00 —«Двенадцать стульев». 
3-я серия. 14.20 — «Это было... было...».

С 14.40 до 15.30 — перерыв.
15.30 —Выступает ансам бль «Левша». 

15.50 — «Фильм — детям». «Песни для 
внучат». 17.00 — «Диалог с компью те
ром». 17:45 — «Здравствуй, музыка!». 
18.30 — «Время», 19.00 — «Власть —Со
ветам!». Телемост «М осква—Киев — Та
шкент». 19.50 — «Двенадцать стульев».

21.30 —
1терв

ковское _дело». Телеспектакль по рйс-

2-я серия. 21.00 — «Время». 
А ктуальное интервью . 21.40 — «Стари-

сказам  В. Ш укш ина. 22.45 — Концерт 
народного артиста СССР Л. Сметанни- 
кова.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8 00
— Утренняя гимнастика. 8.15 —«Лицо

Научно-популярный фильм. 
н.35, 9.35 — Этика и психология семей- 

жизни. 9.05 — Ф ранцузский язы к.
~  Ф ранцузский язы к. 2-й 

~  История. 7-й класс. 
11.05 — «Казимир Малевич». Научно- 
популярный фильм. 12.05 — Ритмичес- 
к ая  гимнастика. 12.35 — Молодое кино 
14.20 — Концерт. 14.30 — «Хлеб -  имя 
сущ ествительное». 6-я серия.

С 15.40 до 17.00 — перерыв.
17.00 — М ультфильм. 17.20 — П. Го

ген. «Взгляд из прошлого». 18.00 —Ри т
мическая гимнастика. 18..30 — «Время». 

ТОМСК. 19.00 — «День области». 19.15
— Благотворительны й концерт в фонд
детства. 1-е и 2-е отделения. 20.50 —
«Спокойной ночи, малыши!»

МОСКВА, 21.20 — «Вверх по лестни
це». П ремьера документального теле
фильма., 21.30 — «Вольный ветер». Ху
дож ественный телефильм. («Ленфильм». 
1983 г.).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 19.00
— Концерт. 19.15 — Хоккей. Чемпионат 
СССР. «Химик» — «Динамо» (Москва). 
В переры ве (19.55) — «Спокойной ночи, 
малыши!»

Среда, 31 января
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120, минут». 8.35 — «Здравствуй, 
музыка!». 9.20 — «Клуб путеш ественни
ков». 10.20 — «Этот везучий Новиков». 
Документальный фильм. 10.40 — «Раду
га». (Индия). 11.05 — Минуты 
11.10 — «Двенадцать стульев», 
рия. 12.30 — «Время». 13.00 
надцать стульев». 4-я серия. 
Документальный фильм. 14.30 
риковское дело». Телеспектакль. 15.30
— «Городок». Документальный теле
фильм. 15.50 — «М узыкальная сокро
вищ ница». Произведения Л. Бетховена 
в исполнении М. Плетнева. 16.40 — На
учный вестник. 17.25 — «Детский час» 
(с уроком английского язы ка). 18.30 — 
«Время». 19.00 — Телесеанс-анонс на 
телевизионны е фильмы. (Февраль). 19.30
— М ультфильм, 19.40 — «Двенадцать 
стульев». 3-я серия. 21.00 — «Время». 
21.30 — А ктуальное интервью . 21.40 — 
«Камера смотрит в мир». 22.35 — «Ве
сы». Л итературный диалог. 22.55—«Все 
симфонии П. И. Чайковского». Симфо
ния М  3.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «Ри
сунки Достоевского». Н аучно-популяр
ный фильм. 8.35. 9.35 — П риродоведе
ние. 3-й класс. 9.05 — Немецкий язы к. 
1-й год. 10.05 — Немецкий язы к. 2-й 
год. 10.35, 11.35 — Музыка. 5-й класс.

поэзии. 
3-я се- 

— «Две- 
14.20 — 

«Ста-

ПРОГРАММД ТЕЛЕВИЗИОННЫХ 
ПЕРЕДАЧ НА НЕДЕЛЮ
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11.05 — «Андрей Рублев». Научно-по
пулярны й фильм. 12.05 — «Мария». До
кум ентальны й фильм. 12.45 — Концерт. 
13.15 — ■ «Ни в сказке  сказать». Доку
м ентальны й телефильм . 13.50 — «Как 
проиграть на выборах'». «Паромщицы». 
Документальные фильмы. 14.20 —«Хлеб
— имя сущ ествительное». 7-я серия.

С 15.45 до 17.00 — переры в.
17.00 — М ультфильм. 17.15 — Гос- 

телерадио К азахской ССР. «В краю  за 
поведном». 17.40 — «Из наш их фондов». 
Концерт народного артиста РСФСР 
3. Грача (скрипка). 18.30 — «Время». 

ТОМСК. 19.00 —«День области». 19.15
— «Каким быть учителю ». Передача 
3-я.

МОСКВА. 19.50 — «Спокойной ночи, 
малыши!»  ̂ .

ТОМСК. 20.05 — «Разреш ите побеспо
коить...». Телевизионный сатирический 
ж урнал. 20.30 — «Без дубля». 20.50 г— 
«Каким бы ть учителю». (Продолжение).

МОСКВА. 21.05 — «Гусли в П рибалти
ке». П ередача из Таллинна. 21.30 — 
«Не буду гангстером, дорогая». (Литов
ская  киностудия, 1978 г.). 22.40 — Игра
ет В, Тарасов.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА, 19.00 
—Хоккей с мячом. М еждународный тур
нир на приз газеты  «Советская Россия». 
Ф инал. 19.50 — «Спокойной ночи, м а
лыши!» 20.05 — Я рм арка деловых идей.

Четверг, I февраля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — М ультфильмы. 
9.05 — Ф ильм-концерт. «М узыка Дуна
евского». 10.05 — «Детский час» (с уро
ком английского язы ка). 11.05 — «Две
надцать стульев». 4-я серия. 12.30 — 
«Время». 13.00 — «Не могу не петь». 
Концерт-очерк.

С 13.30 до 15.30 — переры в.
15.30 — Концерт. 15.50 — К 45-летию 

Победы. «Солдатские мемуары». Фильм 
1-й. «Истребитель танков». 17.05 — На
родные мелодии. 17,20 — «Планета Ва
лерия Балабанова». 17,50—«Ты услы ш ь 
меня». Ф ильм-концерт. 18.30 — «Вре
мя». 19.00 — «...До ш естнадцати и стар 
ше». 19.40 — «Двенадцать стульев». 4-я 
серия. 21.00 — «Время». 21.30 — А кту
альное интервью . 21.40 — «КВН-89». 
Ф инальная встреча команд Х арьковско
го военно - авиационного инженерного 
училищ а. Уральского и Донецкого по
литехнических институтов. (Повторение 
от 1.01.90 г.).

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гим настика. 8.15 — «Певец 
Красной Армии». Научно - популярный 
Фильм. 8.35, 9.35 — Природоведение, 
5-й класс. 8.55, 9.55 — «Аквариум». На
учно - популярны й фильм. 9.05 — Ис
панский язы к. 1-й год. 10.05 — Испан
ский язы к. 2-й год. 10.35, 11.35 — Био
логия. 8-й класс. 11.05 — «Мама, папа 
и я». 12.05 — «Выше крыш и». Докумен
тальны й фильм, 12.20 — «Не буду ганг- 
^ е р о м , дорогая». Художественный теле- . 
фильм. 13.30 — Ритм ическая гим насти
ка. 14.00 — «Хлеб — имя сущ естви
тельное». 8гЯ с ^ и я .

С 15.20 до 17.00 — перерыв.
17.00 — М ультфильм. 17.20 — «Хоро

вод дружбы». Выступление детских тан 
цевальны х ансамблей. 17.50 — «Ры цар
ский этюд». Документальный теле
фильм. 18.00 — Ритм ическая гимнасти
ка. 18.30 — «Время».

ТОМСК. 19.00 — «День области». 19.15
— «Огонь,' мерцаю щ ий в сосуде». Очерк 
о худож нике Ф. Яхине. 19.40 — Пресс- 
конф еренция для ж урналистов. 19.50 — 
М ультфильм.

МОСКВА. 20.00 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.15 — «Из глубины души». 
Творчество члена Союза композиторов 
СССР К. Лакина. 21.00 — Телефильм.

МОСКВА. 21.15 — «Возвращ ение з а 
бы ты х и м ен .' Павел Ф лоренский». 21.30
— «Э кранизация произведений А. П. 
Чехова». «Дама с собачкой». Художест
венны й фильм. («Ленфильм». I960 г.). 
23.00 — «Юрмала-90». Региональны й 
этап.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 19.00
— Ф игурное катание. Чемпионат Евро
пы. Парное катание. П роизвольная про
грам м а. 20.00 — «Спокойной ночи, м а
лыши!» 20.15 — «Телевизионный му
зы кальны й абонемент», «Мир П астерна
ка». Передача 2-я.

Пятница, 2  февраля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.35 — М ультфильм. 
8.45 •— «Будьте первыми». Докумен
тальны й фильм. 9.05 — «Арена чудер». 
Выступление сам одеятельны х цирковы х 
коллективов. 9.55 — «Человек. Земля. 
Вселенная». 10.55 — «Теплый свет». 
Документальный фильм. 11.45 — «...До 
ш естнадцати и старш е». 12.30 — «Вре
мя». 13.00 — «Камера смотрит в мир».

С 13.55 до 15.30 — переры в.
15.30 — «Зеленая лампа». «Будите в 

себе прекрасное». 16.10 — По Индойе- 
зии. 16.55 — «Образ». Л итературная иг
ра  для старш екласснинов. 18.30 —«Вре
мя». 19,00 — «Приметы ф естиваля». 
19.30 —- Минуты поэзий. 19.35 — «Иг
руш ка». Художественный ф ильм  (Ф ран
ция, 1977 г.). 21.00 «Время». 21.30 —

Актуальное интервью . 21.40—«Взгляд». 
23.10 — «Это было... было...». 23.40 
«Акцент». А вторская Песня.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00
— Утренняя гимнастика. 8.15 — «Аква
рели Волошина». Научно-популярный 
фильм. 8.35, 9.35 — Природоведение, 
2-й класс. 8.55, 9.55 — «Зимним днем». 
Документальный телефильм . 9.05 — Ан
глийский язы к, 1-й год. 10.05 —Англий
ский язы к. 2-й год. 10.35, 11.35 — Исто
рия. 8-й класс. 11.05 — Программа н а 
учно - популярны х фильмов. 12.05 — 
«Дама с собачкой». Художественный 
<!)ильм. 13.30 — «Все это не мое». Доку
ментальны й фильм.

С 13.55 до 17.00 — перерыв.
17.00 — М ультфильм. 17.10 — Те'ле- 

студии городов РСФСР. «Видеоканал 
«Мы». (Красноярск). 18.10 — Народные 
песни кры м ских татар. (Поет С. Меме- 
това). 18.30. — «Время».

ТОМСК. 19.00 — «События недели».
19.20 — «Телевизионный клуб избирате
лей». Встреча с кандидатам и в народ
ные депутаты  РСФСР по Асиновскому 
избирательному округу М  699. «Прямая 
линия».

МОСКВА. 20.05 — «Спокойной ночи, 
малыши!»

ТОМСК. 20.20 — «Телевизионный клуб 
избирателей». Продолжение.

МОСКВА. 21.20 — «Там, за  грядой си
них гор». Документальный фильм. 21.30
— «Спорт для всех». 21.45 — Ф ильмы 
студий сою зных республик. «ГЦ>едше- 
ственник». 1-я и 2-я серии. («Грузия- 
фильм», 1988 г.).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 19.00
— «Планета». М еждународная програм 
ма. 20.05 —«Спокойной ночи, малыши!»
20.20 — Фигурное катание. Чемпионат* 
Европы. Ж енщины. П роизвольная про
грамма.

Суббота, 3  февраля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 6.30

— «120 минут». 8.30 — «Домашняя а к а 
демия». 9.00 — «Объектив». 9.30 —«Жи
ви, Земля!». 10.30 — Всесою зная чи та
тельская  конференция. Встреча с авто
рами и редколлегией ж урнала «Подъ
ем». (Воронеж). 11.45 — Концерт Госу
дарственного академ ического Северного 
русского народного хора. 12.40 — «Шри 
Ланка: от Коломбо до Галле». 13.30 — 
«Стоп-кадр». 14.30 —М ультфильм. 14.40
— «Спектр». М еждународная программа. 
15.10 — Киноафиш а. 16.10 — «Радуга». 
(Шри Ланка). 16.35, — Ф ильмы и роли 
Л. Быкова. «Алешкина любовь». Худо
ж ественны й фильм. («Мосфильм». 
1961 г.). 18.00 — «М еждународная пано
рама». 18.45 — «Полет птицы». Художе
ственны й фильм. 1-я и 2-я серии. («Лен
фильм», 1988 г.). 21.00 — «Время». 21.30
— Заклю чительны й концерт ф естиваля 
«Песня-89». (Повторение от 1.01.90 г.). 
23.20' — «Спутник телезрителя». 23.35 — 
«Песня-89». Продолжение.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8 00
— Утренняя гимнастика. 8,15 — Доку
ментальны й фильм. 8.35 Приметы 
ф естиваля. 9.05 — «Дело хозяйское». 
Документальный телефильм. 9.35 — 
«Первый учитель». Художественный 
фильм с субтитрами. 11.10 — Концерт. 
11.25 — «Я помню руки матери моей». 
Документальный фильм. (Ташкент). 12.10

Чемпионат США по баскетболу сре
ди профессионалов НБА. »  13.10 —
«Иоланта». Художественный фильм. 
(Риж ская киностудия, 1963 г,). 14.30 — 
Видеоканал «Советская ' Россия». 17.00
— «Русская речь». 17.30 — Ф'игурное 
катание. Чемпионат Европы. Мужчины. 
П роизвольная программа. 18.30 — «Вре
мя». 19.00 — «Пресс-клуб». 20.00 — 
«Спокойной ночи, малыши!» 20.15 — 
«Пресс-клуб». 22,30 — «Автопортрет чу
жими глазами». Документальный фильм
23.00 — «Ночной сеанс». «Странная и с
тория доктора Джекила и мистера Хай
да». Художественный фильм. («Мос
фильм», 1985 г.).

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. ТОМСК. 14.00
— «Телевизионный клуб избирателей». 
Знакомим с кандидатами в депутаты 
областного Совета по избирательны м 
округам  19—23.

С 17.00 до 18.00 — перерыв.
18.00 — «Телевизионный клуб избира

телей», Знакомим с кандидатам и в де
путаты  областного Совета по избира
тельным округам  №№ 24—28.

Воскресенье, 4  февраля
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8.00

— «Спорт для всех». 8.15 — Ритм ичес
кая  гимнастика. 8.45 — Тираж «Спорт
лото». 9.00 — «С З'тра пораньш е». 10.00
— «На службе Отечеству». 11.00 — Ут- 
ренняя развлекательная программа.
11.30 — «Вокруг света». 12.30 — «Здо
ровье». 13.15 — М ультфильм. 13.35 —
К 45-летию Победы. «Лидия». Художе
ственны й фильм. 15.05 — «Наше насле
дие». 16.05 — «Панацея, или 39-я к ата 
строфа». 17.50 — «В мире сказок и 
приклю чений». «Три ореш ка для Золу
шки». Художественный фильм (ЧССР, 
ГДР. 1974 г.). 19.30 —Ф игурное катание. 
Чемпионат Европы. Произвольный та 
нец. 21.00 — «7 дней». 22.00 — Мысли 
о вечном. 22.15 — «Ах. если бы нам 
оглянуться назад». П ередача-воспомина
ние о театральны х встречах в Цент
ральном Доме актера им. А. А. Яблоч
киной. 23.45 — Поет мужской хор 
МИФИ.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА. МОСКВА. 8 00
— <На зарядк}^ становись!» 8.15 —<Род-
ники». 8.45 — Гостелерадио Л атвий
ской ССР. «Возвращение». 9.20 — Доку
м ентальны й фильм. 9.40 — «Тачанка с 
юга». Художественный фильм с субтит- 
рами- 1100 — «Художник и власть».
12.10 — «И повторится все...», Художе- 
атаенны й фильм (Одесская киностудия, 
1984 г.). 13.25 — Л егкая атлетика. Чем
пионат СССР. 14.00 — М ультфильмы.
14.30 —Видеоканал «Советская Россия».
17.00 — «Планета». М еждународная про
грамма. 18.00 — Видеоблок «Народное 
творчество». 20.00 — «Спокойной ночи 
малыши!» 20.20 — «Виват, Россия!» 
«Орфеи реки Невы». Часть 1-я. 21.00 —
«7 дней». 22.00 — «Найти Трою». Худо- 
^ ( ^ в е н н ы й  телефильм. (Болгария, 
1986 г.). 23.10 — «Мир, в котором мы 
живем». Ф ильмы реж иссера В. Вино
градова. «Я возвращ аю  ваш портрет!».

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА. ТОМСК. 14 00
— «Телевизионный клуб избирателей». 
Знакомим с кандидатам и в народные 
депутаты  областного Совета по избира
тельным округам  №№ 29—32. 34.

С 17.00 до 18.00 — переры в.
18.00 — «Телевизионный клуб изби

рателей». Встреча с кандидатам и в н а
родные депутаты  областного Совета по 
избирательны м  округам  №№ 33, 35—40.

Театр Николаева и группы «Мани»
— 18-30. 21-30.

ДРАМЫ
26 января. «Ателье иллю

зий» — 19.
27 января. «Сны Евгении» — 

19.
28 января. «О, женщины...»

— 19.
ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

27 января. «Красная шапоч- 
на» — 11. «Замарашка» — 19.

28 января. «Бемби» — 12,

КУКЛЫ и АКТЕРА
27 января. «Русская соль»

— 11. «Три мушкетера» — 19.
28 января. «Волк и козлята»

— 11. П ремьера «Котлован» — 
19.

ДОМ УЧЕНЫХ
28 января. Народный моло

деж ный театр-студия «Страсти 
в стиле «диско» — 19-30.

Дворец зрелищ 
и спорта

26 января. Концерт Игоря

Кино
в КИНОТЕАТРАХ:

«РОДИНА»
27, 28 января. «Однажды в 

Америке» (три серии) — 9,
13-30. 18-20.

имени М. ГОРЬКОГО
27, 28 января. «Однажды в 

Америке» (фильм 1-й. две се 
рии) — 9, 12, 15, 18, 21. «Од
нажды в Америке» (фильм 
2-й) — 8-40, 10-20, 12, 13-40.
15-20. 17, 18-40, 20-20, 22. «На
чальник разведки. Воспомина
ния. Документы» — 9. 10-50.

«ОКТЯБРЬ»
27. 28 января. «Караул» — 

10. 12. 14, 1 ^  18, 20. 21-50.
«Караул» — 9, 13, 15. 17, 19, 
21. Видеозал: «Хищник» — Ц , 
13. «Очень особенная женщи
на» — 15, 17, 21. «Поезд-бег
лец» — 19.

27-го — «Лунная радуга» — 
И . 28-го — Мультсборник —

«ПИОНЕР»
27. 28 января. М ультсборник 

«Курносин» — 9, 10-30. 12.
«Полет навигатора» — 13-30.
15-20. «Бей первым, Фредн!»
— 17-10, 19, 20-50.

имени И. ЧЕРНЫХ
27, 28 января. «Хон Гиль 

Дон» — 9. И, 13, 15. 17, 19, 
2 1 .

«СИБИРЯК»
27, 28 января. «Ловушка для 

кошек» — 9-20. «Крокодил
Данди-2» (две серии) — 11. 
13-30. 16, 18-30, 21.

ВИДЕОТЕКА
27. 28 января. М ультсборник 

«Огневушка - поснакушка» — 
10-20. «Сувенир для прокуро
ра» — 12. 14. 16, 18, 20.

КОНЦЕРТНЫЙ ЗАЛ 
УНИВЕРСИТЕТА

27 января. «Дурацкая жизнь»
(спектакль театра «В Универ
ситетской роще») — 19. Тел. 
3-21-63.

Секретариат — 1-4М0 ^

Ж , -
Зкономический отдел — 
1-46-66, 1-36-44, 1-27-68.

Отдел науки и учебных 
заведения —
1-33-98, 1-48-85

Отдел информации н 
культуры — 1-45-81. 1-43-32, 
1-25-80. 1-48-85.
Отдел советского строитель
ства и быта — 1-36-58, 1-06-60, 
1-26-80.
Отдел писем —
1-38-65, 1-38-87, 1-27-68.
Отдел фотоиллюстраций — 1-16-16

Собственный корреспондент е 
Стрежевом — 3-23-S1 
Общественная приемная — 
1-36-66.
Отдел объявлений —
1-06-82
Бухгалтер по гонорару — 
1-42-38
Касса — 1-47-91
Областная журналистская
организация — 1-28190
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ВНИМАНИЮ ПРЕДПРИ
ЯТИИ И ОРГАНИЗАЦИИ, 
ИМЕЮЩИХ ПРАЧЕЧНЫЕ 
И СТОЛОВЫЕ!

Объедин€ние кооперати
вов «Союз» РЕАЛИЗУЕТ 
отбеливающее средство «Бе
лизна». Данное средство яв
ляется отбеливающим, де
зинфицирующим веществом, 
используется для мытья 
жирной посуды.

Адрес объединения: 
г.'Томск, ул. Нахаиовича. 1 . 
Телефон 2-52-93.

Ж ена, сын, внуки, род
ные и близкие скорбят о 
смерти горячо любимого

ВОРОНОВА
Спартака Александровича,

последовавш ей после тяж е
лой болезни.
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